
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!
СОРЕВНОВЛШ РЙЙОНОВ

Об итогах социалистического соревнования районов об
ласти по промышленности, агропромышленному комплексу, 
строительству и производству товаров народного потребле
ния за 1 полугодие 1989 года.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ПЯТНИЦА, 11 АВГУСТА 1989 ГОДА № 185 (20705) Цена 3  коп.

Совещание в ЦК КПСС
9 августа в ЦК КПСС 

состоялось совещание руко
водителей цдатральных 
средств массовой информа
ции. Его открыл член По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Н. Н. 
Слюньков.

С сообщением о ходе 
подготовки к предстоящему 
Пленуму ЦК КПСС по воп
росам национальной поли>- 
тики партии выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарь ЦК КПСС В. М. 
Чебриков. Он отметил, что, 
обновляя наше общество, 
нельзя не обновлять и на
циональную политику. Ана
лиз происходящих процес
сов привел к выводу — в 
этой сфере общественных 
отношений необходимо не 
просто исправление ошибок 
прошлого, а нужны ра
дикальные перемены.

Речь идет' о новой нацио
нальной политике в совре
менных условиях, основопо
лагающими принципами ко
торой являются равенство 
народов и равенство людей 
независимо от националь
ности, интернационализм. 
Средства массовой инфор
мации должны постоянно 
иметь это в поле зрения.

Докладчик подробно ос
тановился на проблемах, во
круг которых сегодня идут 
горячие дискуссии, — име
ется в виду прежде всего 
развитие советской феде
рации, соотношение компе
тенции Союза ССР и со
юзных республик и другие 
вопросы.

Он подчеркнул, что реа
лизация новых подходов в 
межнациональных отноше
ниях позволит укрепить 
нашу федерацию, каждой из 
союзных республик стать 
подлинно суверенным госу
дарством, значительно рас
ширит права и всех авто
номных образований. В 
этом направлении печать, 
радио, телевидение должны 
повести широкий разговор.

Коснувшись характера 
современной пропаганды, 
секретарь ЦК КПСС ука
зал на то, что она должна 
быть не навязчивой, должна 
улавливать настроения лю
дей. Надо не допускать 
ошибочных суждений, трак
товок.

Естественный рост нацио
нального самосознания, ши
рокий простор которому от
крыли демократизация, пе

рестройка, гласность, часто, 
используют в своих корыст
ных целях разного рода 
карьеристы, безответствен
ные люди, которые хотели 
бы, играя на националь
ных чувствах, решать свои 
собственные задачи, дале
кие от интересов народа. 
Здесь перо журналиста 
должно быть твердым и по- 
настоящему партийным.

С особенностями проведе
ния отчетов и выборов в 
партии и внеочередных сес
сий Советов народных депу
татов участников совеща
ния познакомил заместитель 
заведующего Отделом пар
тийного строительства и кад
ровой работы ЦК КПСС 
Ю. И. Рыжов. С информа
цией о событиях, связанных 
с началом второй мировой 
войны, выступил заведу
ющий Международным отде
лом ЦК КПСС В. М. Фа
лин.

В заключение выступил 
Н. Н. Слюньков. Он отме
тил возросшую ответствен
ность средств массовой ин
формации в реализации 
идей Центрального Комите-. 
та. партии по преодолению 
труднастей в межнациональ
ных отношениях. Тон дис

куссий, которые разверну
лись вокруг национальной 
проблематики, должен от
личаться , конструктив
ностью, от эмоционально 
накаленных споров следует 
перейти к спокойному по
иску практических решений.

Касаясь вопросов, связан
ных с проведением отчетов 
и выборов в партии и вне
очередных сессий Советов 
народных депутатов, секре
тарь ЦК КПСС подчеркнул 
необходимость глубокого и 
критичного осмысления
проблем местной жизни, 
деятельности партийных ор
ганизаций, перестройки Со
ветов.

Прямой обязанностью 
партийной печати должен 
стать также серьезный ана
лиз работы, проделанной 
высшими органами народ
ной власти, показ перелом
ного значения Съезда на
родных депутатов СССР и 
первой сессии Верховного 
Совета в жизни нашего об
щества, углубления пере
строечных процессов. Осо  ̂
бое внимание уделить орга
низации выполнения приня
тых решений на сессии 
Верховного Совета СССР.

(ТАСС).

ХРОНИКА
СЕЛЬСКОЙ СТРАДЫ

•  колхозы и совхозы области
ВКЛЮЧАЮТСЯ в УБОРКУ УРОЖАЯ-8»

По данным агропромкомитета, к , 10 августа" горох й 
озимую рожь начали убирать хозяйства в десяти рай
онах. В Шегарском, Кожевниковском и Томском счет 
скошенным площадям повели уже на тысячи гектаров.

Всего по области косовица проведена на 8.846, обмо
лот — на 3.980 гектарах.

•  ЗАГОТОВКА КОРМОВ ОСТАЕТСЯ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ ГЛАВНОЙ ЗАДАЧЕЙ 
ТРУЖЕНИКОВ СЕЛА

<К 9 августа по области припасено в пересчете на ус
ловную голову скота по 9,8 центнера кормовых единиц. 
Это на 0,8 центнера меньше прошлогоднего уровня. Са
мая высокая обеспеченность (13,5— 10,5 ц к. е.) — в 
хозяйствах Александровского, Шегарского, Молчанов- 
окого, Кожевниковокого, Колпашевского, Каргасокского, 
Чаинского районов. И явно недостаточные запасы гру
бых кормов созданы в Верхяекётском и Тегульдетском 
районах.

По оперативной информации облагропрома, даже в 
южной зоне еще много нескошенных трав. А  в северных 
районах — половина.

Навигация-89

Рабочие ставят вопрос
Открытое письмо начальнику Западно-Сибирско

го речного пароходства А. П. Рыжкову, генераль
ному директору объединения «Томлеспром* В. Н. 
Шутову

Уже стала практикой 
плохая подача тоннажа на 
рейды отгрузки Кетского 
сплавного участка Кет- 
ской сплавной конторы. 
За июль краны простоя
ли 318 часов. Аналогич
ная картина наблюдается 
и в августе. Простаивают 
мощная техника, люди, 
уходит благоприятное 
время для работы. А дре
весина обсыхает на 
берегах, что влечет за 
собой трудовые, финансо
вые затраты.

Мы стараемся грузить 
баржи без простоев. Но 
в таких условиях наша 
работа теряет смысл, так 
как между баржами об
разуются «окна» в 15—

16 часов. Такая «ритмич
ная» работа, видимо, ко
му-то на руку, но только 
не нам. Мы хотим рабо
тать и зарабатывать 
деньги, но не сидеть без 
дела. Просим вас, Алек
сандр Петрович и Виктор 
Николаевич, принять са
мые неотложные меры, 
по обеспечению рейда 
отгрузки тоннажом для 
их бесперебойной рабо
ты.

Ю. ЗЕМЕРОВ, 
начальник сплавуча-' 
стка; А. СЫЧЕВ, 
мастер: В. НИКО
ЛАЕВ, крановщик; 
бригадир В. ДЕХ- 
ТЯРЕНКО, С. МИ
ХАИЛОВ, А. СОКА- 

ЛЮК.

На тему дня

Еще раз о дефицитах
Ситуация в торговле промышленными товарами по- 

прежнему остается острой. Выданные томичам талоны 
на приобретение мыла н синтетических моющих средств 
не нормализовали, как ожндгшось, обстановку. Вопросы 
остаются. Мы попросили прокомментировать ситуацию 
первого заместителя председателя Томского горисполког. 
ма Г. Н. НАГОЧЕВСКУЮ:

— «Зачем делить на 
граммы?»— задал вопрос в 
«Красном знамени» админи
стратор магазина № 15 
Томского горпромторга К. И. 
Зоммер. На первый взгляд 
кажется, что вопрос постав
лен верно. Но давайте по
рассуждаем. Расфасовка у 
моющих средств самая раз
нообразная— от 200 граммов 
до 2 килограммов. Как по
ступить? Если разделить, 
как предлагает ^ммер, 
то получается, что один ку
пит минимальную норму, а 
другой — максимальную. 
Вряд ли такой подход сни
мет напряженность и недо
вольство покупателей. * Хочу 
сказать, что рещёние Испол
кома областного Совета — 
обозначить на талонах 
именно вес, а не пачки — 
принималось на основе кол
лективного решения, после 
совета со специалистами 
торговли, оптового предпри
ятия «Росхозторг». Каждый 
продавец должен придер
живаться нормы, указанной 
в талоне. Но хочу обра
титься и к покупателям, 
чтобы они, в свою очередь.

с пониманием отнеслись к 
создавшейся ситуации и не 
требовали от продавца ото
варивания с точностью до 
грамма. Указанная норма на 
талоне — приближенная, 
потому что мы сегодня не 
можем обеспечить магази
ны широким ассортиментом 
моющих средств разной 
расфасовки, что дало бы воз
можность продавцу варьи
ровать. И пусть покупатели 
не думают, что недоданные 
им 50— 70 граммов «оседа
ют» у продавца — система 
контроля продумана основа
тельно, предусмотрено
снятие остатка после прода
жи каждой партии, мы под
ключаем рабочий контроль. 
Еще раз прошу томичей по
нять, что это временные 
трудности.

Особо хочу сказать о хо
зяйственном мыле. Именно 
здесь больше всего возника
ет нареканий в адрес про
давца. Дело в том, что хо
зяйственное мыло оценива
ется не столько по весу, 
сколько по жирности. К 
примеру, 250-граммовый ку
сок жирностью 72 процен

та стоит 19 копеек. И столь
ко же стоит 400-граммовый 
кусок жирностью 60 про
центов. Поэтому мы опреде
лились, что на один талон, 
где указано 400 граммов ве
са, продавец должен про
дать один кусок хозяйствен
ного мыла.

Кроме стиральных по
рошков, мы получаем и жид
кие моющие средства. Они 
составляют около 15 про
центов от общего объема 
СМС и реализуются тор
говлей без талонов, учиты
вая, что на них нет ажиота
жного спроса.

— Галина Николаевна, 
список дефицита растет и 
читателей интересует, как 
складывается обстановка в 
обеспечении области про
мышленными товарами по
вышенного спроса, как онн 
распределяются.

— К сожалению, мы по
лучаем их очень мало. При
веду несколько цифр. На 
нынешний год на полмилли- 
онный город выделено по 
фондам всего 8 тысяч 435 
пылесосов, 5 тысяч 849 хо
лодильников, 1 тысяча 440 
швейных машин, 8 тысяч 
582 стиральные машины, 15 
тысяч 319 телевизоров, 
452 единицы импортной ме
бели. Даже из этих «крох» 
поставки далеко не полные. 
Как распределяются эти то
вары? Решением гориспол
кома утвержден порядок

продажи и ассортимент про
мышленных товаров повы
шенного спроса для инвали
дов и участников войны: га
ражи металлические, бензо
пилы, мотороллеры «Мура
вей», мотоциклы «Урал»— по 
спискам горторготдела, сти
ральные машины, шапки из 
меха кролика, краска поло
вая, эмаль и белила, авто
мобили — по спискам рай
онных советов ветеранов 
войны.

Решением горисполкома 
утвержден и порядок прода
жи и ассортимент повы
шенного. спроса для обслу
живания многодетных се
мей. Как распределить ос
тавшуюся часть? Я считаю, 
что через профсоюзнь^р ко
митеты. Мы подготовили 
свои предложения и плани
руем в ближайшее время 
обсудить их с облсовпрофом, 
чтобы уже с четвертого 
квартала ввести новый по
рядок распределения.

— Как будет организова
на реализация чая?

— Тоже по талонам. Они 
уже выдаются по месту жи
тельства, а выкупить чай 
можно в тех же магазинах, 
где продается сахар. Что 
касается чая улучшенного 
ассортимента, то его, по-ви- 
димому, мы будем оставлять 
для праздничных наборов, 
так как разделить на все та
лоны не хватит.

Беседу вела
Т. КОНДРАЦКАЯ.

РАССМОТРЕНЫ
ПРОЕКТЫ

ЗАКОНОВ РСФСР
9 августа состоялось 

очередное заседание Пре
зидиума Верховного Со
вета РСФСР. Рассмотре
ны проекты Закона 
РСФСР об изменениях и 
дополнениях Конституции 
(Основного Закона) Рос
сийской Федерации, Зако
нов РСФСР о выборах 
народных депутатов рес
публики и о выборах на
родных депутатов мест
ных Советов России.

Президиум образовал 
временный комитет по 
борьбе с преступностью 
и Комиссию по вопросам 
национальной политики и 
межнациональных othOi- 
шений в РСФСР.

Вел заседание член 
Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР В. И. Воротни
ков. (ТАСС).

Вы не забыли о зиме!

В народном хозяйстве об
ласти возрос объем произ
водства промышленной про
дукции по сравнению с пер
вым полугодием прошлого 
года на 3,2 процента, весь 
его прирост получен за счет 
роста производительности 
труда. Удельный вес обнов
ленной продукции составил 
8,4 процента от общего ее 
объема. Выполнены планы 
прибыли розничного това
рооборота государственной и 
кооперативной торговли, 
платных услуг населению.

Лучше других справились 
с государственными заказа
ми и договорными обяза
тельствами трудовые кол
лективы Бакчарского, Ко- 
жевниковского районов иго- 
родов Стрежевого, Кедрово
го.

Труженики агропромыш
ленного комплекса добились 
увеличения производства мо
лока и выработки молочной 
продукции. С планом заку
пок молока справились все 
районы области. В хозяйст
вах Бакчарского, Каргасок
ского, Первомайского и Те- 
гульдетского районов повы
сили объемы реализации и 
выращивания скота и птицы, 
их продажу государству: во' 
всех районах, за исключени
ем Асиновского и Колпашев
ского, возросли надои моло
ка на корову.

Все объединения, управ
ления и большинство пред
приятий обеспечили прирост 
объемов производства това
ров народного потребления, 
в целом их произведено на 
сумму 440,7 млн. рублей.

В редакцию областной газеты постоянно идут письма, 
в которых томичи озабочены подготовкой жилого фонда 
к зиме. И для этой озабоченности есть причина — идет 
последний летний месяц, а по многим объектам намечен
ные сроки не выдерживаются. С письмами читателей кор
респондент П. Колотовкин пришел на «круглый стол», за 
которым собрались генеральный директор объединения 
жилищно-коммунального хозяйства города Б. П. Пешков, 
его заместитель по материально-техническому снабжению 
А. С. Немерииский, управляющие производственно-жи
лищно-ремонтными трестами В. Н. Кузьменко (Ленинс
кий район), В. Э. Шиллинг (Советский район), и. о. глав
ного инженера С. Б. Мусохраиов (Октябрьский район).

это составляет 51,4 процен
та от годового задания.

Населению области прода
но товаров больше, чем пре
дусматривалось планом, на 
33,8 млн. рублей.

Вместе с тем в большин
стве районов области не вы
полнили договорные обяза
тельства по поставкам про
дукции, при этом не постав
лено продукции потребите
лям на 20,7 млн. рублей.

Снизились добыча газа, 
выработка тепловой и элек
трической энергии, вывозка 
древесины, сократилось про
изводство полипропилена, 
подшипников, металлорежу
щего инструмента и 1̂ ругой 
продукции.

Октябрьский, Верхнекет- 
ский, Молчановский и Пара- 
бельский районы не выпол
нили госзаказ на производст
во товаров народного потреб
ления. Из важнейших това
ров народного потребления 
недодано верхнего трикота
жа 23 тыс. штук, верхнего- 
трикотажа для детей— 17 тью. 
штук, лыж — 4.250 пар, 
предметов детского техниче
ского творчества — на 24 
тыс. рублей.

Верхнекетский, Томский и 
Шегарский районы не спра
вились с закупками скота и 
птицы. В целом по .области 
69 хозяйств снизили объемы 
закупок скота и птицы, ими 
недодано до уровня прошло
го года 3.635 тонн мяса в 
живом весе. Резко уменьши
ли производство скота и пти
цы хозяйства Александров
ского, Верхнекетского и Мол- 
чановского районов.

Ввод в действие основ
ных фондов за счет всех ис-

Как же их принимала госу
дарственная комиссия?

А. Немерииский: — Элева
торы взялись изготовить для 
города завод режущих ин
струментов, ГПЗ-5, объеди
нение «Контур». Надо и эле
ваторы ставить стандартные, 
и расчетные сопла к ним.

Б. Пешков: — За один се
зон силами ПЖРТ все не за
менить. Ведь копилось мно
гими годами.

Корр.: — Начну с письма, 
которое жители дома № 32 
по улице К. Маркса напра
вили сразу в шесть (1) адре
сов — в облисполком, гор
исполком, Ленинский райис
полком, в райком КПСС, в 
газету «Правда» и област
ную газету.

«Каждый ГОД; — пишут 
они, — ходим мы по замк
нутому кругу: ЖЭУ, ПЖРТ, 
Ленинский райисполком, рай
ком партии. (Кстати, в рай
коме каше заявление «на 
контроле» более двух лет).
В ответ— одни отписки.

А дом потихоньку кренит
ся, оседает, оконные и двер
ные блоки прогнили, в сте
нах живут крысы, а часть 
дома, соединяющая его с 
улицей, в любой момент мо
жет рухнуть.

Как нам зимовать в этом 
году? Зимой стены и пол 
покрываются наледью...»

Другое письмо с ул. Куз
нецова, 18: «Дом рушится, 
стропила йрогнили, во мно
гих комнатах обвисли по
толки. В последнее время 
положение ухудшилось — ' 
от осадки. дома в подвале 
лопнула канализационная 
труба, и все сбросы идут в 
подпол. Жильцам первого 
этажа нечем дышать. Боль
ше месяца отключена вода».

И снова подписи, подписи, 
подписи...

С улицы Карпова, 16/2:
«Крыша у нас протекает. 

ЖЭУ № 7 ссылается на Ки
ровский ПЖРТ, а там толь
ко записывают и обещают. 
До каких пор? На наши про
сьбы только пожимают пле
чами».

Вот такие письма...
Б. Пешков: — Да, по от

дельным объектам сроки со
рваны, но по объему за пер
вое полугодие мы выполни
ли ремонтные работы. Что 
сдерживает? Нет кирпича и 
труб диаметром от 20 до 32 
миллиметров. А  они нужны 
для внутренних систем во
допровода. Нет шифера и 
рубероида. Мы так и не на
учились ремонтировать мяг
кие кровли девятиэтажек. 
Эти работы никто не берет, 
даже специализированное 
объединение «Сибграждан- 
строй» всякий раз вычерки
вает из списка. Причина — 
нет подъемных механизмов. 
Наши же ПЖРТ технически 
слабо оснащены. Вот и вы
нуждены кое-как «латать» 
кровли. О качестве и гово
рить не приходится.

Проблемой из проблем ос
тается ремонт аварийного 
жилья. Его много, но ведь, 
прежде чем начать ремонт, 
надо расселить людей. У нас 
на эти цели нет жилой пло
щади. А резерв ее просто 
необходим. Ведь ждать даль
ше нельзя.

Корр.: — Подготовка го
родского дома к зиме, надо 
думать, непростое дело?

— Это целый комплекс 
работ: проверка и ремонт на
ружных и внутренних си
стем отопления. К тому же 
у нас много домов с печами.

А  также подготовка теплово-

ПОЛ КРЫШЕЙ 
ЙОМЙ СВОЕГО

За «объективными» причинами от холо
дов не спрятаться.

го контура, то есть крыш, 
окон, дверей, подвалов и 
подъездов.

В. Шиллинг (Советский 
ПЖРТ): — Заранее состав
лены графики подготовки. 
Нагрузка на второй и третий 
кварталы доходит до 100 ты
сяч (зимой — 80 тысяч 
рублей). На такую сумму де
лаем ремонт квартир от об
щего объема работ, выпол
ненных хозяйственным спо
собом. В Советском районе— 
620 деревянных домов, а вет
хих из них... 260! Надо не
медленно расселять людей из 
120 квартир, так как в любой 
момент Дома могут обва
литься.

К зиме нам надо капи
тально отремонтировать и 
сдать 28 теплотрасс. 18 го
товы, на семи идут работы, 
пока не приступали на трех. 
Хуже с водопроводом. Из 
30 систем, подлежащих ре
монту, подготовлены 14. К 
остальным' и не приступали. 
У нас нет труб. Сейчас ус
тановили связи с нефтяни
ками. Они помогают. Одна* 
ко у ПЖРТ всего два экс
каватора, и они не успева
ют копать. Чтобы зима не 
застала врасплох, нам нужен 
еще один экскаватор.

Забот пока «полон рот»: 
надо привести в порядок 11 
канализационных систем, 
требуется более 1.800 мет
ров электрокабеля. Не все 
просто с подготовкой внут
ренних систем отопления и 
тепловых узлов. Их, напри
мер, в графике 435, а сдела
но 46 процентов. Я вынуж
ден сделать такой вывод — 
в сравнении с прошлым го
дом дела идут несколько 
лучше, но все еще неудов
летворительно.

Корр.: — Самокритичная 
оценка. Однако, если вы от
даете себе отчет, что же не 
поправите дело?

В. Шиллинг: — Здесь три 
причины. Как всегда, острая 
нехватка материалов. Далее, 
инспекция тепловых сетей 
объединения «Томскэнерго» 
поставила условие — в теп
ловых узлах полностью за
менить нестандартные эле
ваторы и сопла. У нас же из 
435 каждый второй оказался 
нестандартным. Это и в За- 
истоке, по ул. Алтайской, 
Гагарина, на Батенькова. В 
старых домах по многу лет 
стоят даже... самодельные. 
Обнаружены нестандартные 
элеваторы в новых домах!

B. Шиллинг: — Теплосис- 
темы и узлы мы начали го
товить к опрессовке к сере
дине мая и две уже приня
ли. Но с 25 мая было по
ставлено условие о полной 
ревизии элеваторов, что по
требовало дополнительной 
рабоТ^! от сантехников. Сами 
же ремонтные работы за
тормозились на месяц, ими 
вплотную занялись только в 
июле. На начало его было 
подготовлено лишь 11 про
центов, а за месяц резуль
таты довели до 46 процен
тов. Нас особенно беспокоит, 
что при опрессовке тепловые 
узлы будут выходить из 
строя.

Корр: — И все-таки, что 
было сделано к началу авгус
та? ^

— В ЖЭУ . № 12 готов
ность на 70— 75 процентов, 
а в ЖЭУ 3 из 72 тепло
вых узлов бы.по подготовле
но 20 процентов, № 6 — 25 
процентов.

Корр; — Тревожная обста
новка. Зима может застать 
вас, как говорится, в летней 
рубашке.

C. Мусохранов (Октябрь
ский ПЖРТ); — Из пяти 
теплотрасс отремонтировано 
четыре. Осталась одна по 
пер. Нагорному. До 1 сен
тября закончим. За лето на
до отремонтировать 17 водо
проводных систем. Осталось 
три. Думаем до 25 августа 
закончить. Это по наружным 
системам. Хуже по сдаче 
внутренних. Из 253 узлов 
управления готовы 105. Ос
тальные требуют ремонта, 
замены элеваторов, а мате
риалов нет. Придется опять 
«латать», но до 15 сентября 
надо сдать.

У нас в ЖЭУ-4 в деревян
ных домах надо отремонти
ровать 390 печей. Пока сде
ланы 230. Задержка из-за не
хватки кирпича.

В. Шиллинг: — У нас то
же надо подготовить к зиме 
284 печи, а отремонтирова
но пока 184. Причина та же 
— нет кирпича. Хотя мы бе
рем и старый, из домов, 
предназначенных под снос.

В. Кузьменко (Ленинский 
ПЖРТ): — К зиме готово 75 
процентов внутренних сис
тем. В ЖЭУ №№ 1, 13 за
кончили опрессовку. Оста
лось отремонтировать пять 
внутриквартальных тепло
трасс, , шесть водопровод
ных и четыре канализацион
ных. Сомнений нет, что к 
20 августа все закончим.

точников финансирования со - ' 
ставил 20 процентов годо
вого плана, сократились ка
питальные вложения, не вы
полнен объем подрядных ра
бот на ряде пусковых объ
ектов. Сдано в эксплуатацию 
жилья на 17 процентов мень
ше соответствующего перьо 
да прошлого года, население 
области недополучило более 
33 тыс. квадратных метров 
общей площади жилых до
мов.

Бюро обкома КПСС, ис
полнительный комитет обла
стного Совета народных де
путатов, президиум облсов- 
профа, бюро обкома ВЛКСМ 
признали победителями со
циалистического соревнова
ния среди районов за I полу
годие с вручением перехо
дящих Красных знамен и 
дипломов обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ: 

по промышленности — го
род Кедровый (первый сек
ретарь горкома КПСС Ф. И. 
Вадиков, председатель гор
исполкома Г. Н. Синицкий): 

по агропромышленному 
комплексу — Бакчарский 
район (первый секретарь 
райкома КПСС Н. П. Бай- 
дин, председатель райиспол
кома А. М. Феденев): 

по строительству — в свя
зи с невыполнением планов 
по вводу жилья районами 
области классные места 
не присуждены;

по производству товаров 
народного потребления — 
Томский район (первый се
кретарь райкома КПСС 
А. С. Андросов, председатель 
райисполкома Н. Г. Грачев).

Надо подготовить 170 пе
чей. Все есть — и кирпич, 
и печники, отремонтировано 
больше ста печей.

A. Немерииский (С. Б. 
Мусохранову): — У вас в
Октябрьском районе два кир
пичных завода. Почему же 
вы без кирпича? Все зави
сит от ваших энергичных 
действий.

Корр: — Давайте выде-, 
ЛИМ основные проблемы, на 
которых «спотыкаются» 
службы жилищно-коммуналь
ного хозяйства.

— Нет радиаторов. Толь
ко в дом № 36 по ул. Смир
нова их надо 126 штук. А  
их у нас ноль. Что делать 
с межпанельными швами от 
седьмого до девятого эта
жа? У нас нет подъемной 
техники. Это вопрос к на
чальнику областного объеди
нения жилкомхоза В. А. Тро
пику. Нам нечем поднять 
битум на кровлю девяти
этажных домов. Нынче же 
надо етремонтировать 20 та
ких М.ЯГКИХ кровель.

B. Шиллинг: — Не лучше 
и с р'емонтом бетонных кро
вель. Ведь плита весит 70— 
90 килограммов.

В. Кузьменко: — В Ле
нинском районе самый боль
ной вопрос — отсутствие ма
невренного жилого Лонда. 
Из .128 ветхих домов надо 
расселить людей. И некуда! 
В доме № 32 по К. Маркса 
могут рухнуть лестничные 
д^арши, перекосились потол-' 
ки. Куда девать людей?

А. Немерииский: — Для
подготовки объектов к зиме 
требуется для капитального 
ремонта 1.200 тоня труб. По 
фондам же выделено... 113 
тонн (меньше, чем в прош
лом году). Обещает помочь 
г. Стрежевой, активно и за
интересованно решают эти 
вопросы Л. И. Сагалович из 
«Томскглавснаба»,! начальник 
отдела этого объединения 
Т. В. Ванеева. Но все рав
но получено, только 440 тонн.

Настоящий «голод» на 
отопительные приборы. Их 
нужно 30 тысяч штук. По 
фондам не выделена и... 
одна тысяча. Вот и прихо
дится искать разные пути. 
При управлении «Спецком- 
мунремстрой» организован 
участок по ремонту прибо
ров. Но он пока делает в год 
по 4 тысячи штук.

Корр: — Могут ли помочь 
городу томские заводы?

— И объединение «Сиб- 
электромотор», и электро
технический завод, и ГПЗ-5, 
и другие могли бы организо
вать изготовление отопитель
ных приборов типа конвек
тор. Технология у нас есть. 
На первый случай заводы 
могли бы обеспечить квар
тиры своих же рабочих. Се
годня проблема — унитаз. 
Почему бы в Богашеве не 
организовать их производст
во? И эта технология у нас 
есть. Надо спросить на го
родском штабе по подго
товке к зиме и с директоров 
кирпичных заводов. Нам 
ежемесячно надо 50 тысяч 
штук, а получаем по 3— 5 
тысяч! * ♦ ♦

Проблемы, о которых шел 
разговор за «круглым сто
лом», непростые, но ведь их 
надо решать, потому что эти 
вопросы социальной важно
сти. Что думают об этом в 
горисполкоме? И в первую 
очередь — о расселеннн из 
ветхого жилья.
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Весной нынешнего года, в разгар кампании по выборам 
народных депутатов СССР, газета открыла на своих 
страницах «Клуб избирателей». Некоторые наши читате
ли считают, что сейчас эта рубрика незаслуженно забы
та, что она имеет право на постоянное существование.

Тем более, как они отмечают в своих письмах, что 
подготовка к выборам в местные Советы фактически уже

началась: проходят сессни районных Советов по подготов
ке к выборам, отчеты депутатов, нарастает практическая 
работа народных депутатов СССР, формируются клубы и 
другие объединения избирателей, готовятся к обсуждению 
законопроекты о выборах. Поэтому мы вновь возвраща
емся к нашей рубрике.

«ЗА НАРОДНЫХ 
Д Е П У Т А Т О В »

в  середине июня во Двор
це культуры «Авангард» со
стоялась встреча жителей 
района с народным депута
том СССР С. С. Сулакши
ным. В ходе ее многие из
биратели высказали мысль 
о необходимости проведения 
демократических выборов 
народных депутатов в мест
ные Советы. Общественный 
комитет по выборам решил 
поддержать инициативу лю
дей. Накануне, на заседании 
общественного комитета, на
мечено было воспользовать
ся встречей с депутатом Су
лакшиным для создания при 
ДК «Авангард» «Клуба изби
рателей» ПО'выборам в мест
ные Советы и поддержке 
депутатов. Заместитель ди
ректора Дворца культуры 
Е. Яблуновский дал «до
бро».

И вот уже более месяца 
в ДК «Авангард» идут за
седания «Клуба избирате
лей», который после долгих 
споров получил название «За 
народных депутатов». На

заседаниях клуба учимся 
говорить, слушать друг дру
га, а главное — мыслить 
ио-государственному.

Деятельность кдуба на
правлена на изучение об
становки и поиск решения 
проблем нашей жизни. Для 
этого намечено проведение 
экономической, правовой, 
обществоведческой учебы, 
знакомство с основами тер
риториального хозрасчета, 
политическими течениями в 
нашей стране.

На заседаниях нашего 
клуба были проведены 
встречи с руководителями 
Октябрьского района: пер
вым секретарем райкома 
КПСС О. В. Козловской и 
председателем райисполко
ма В. М. Клименко. О. В. 
1{озловская рассказала чле
нам клуба о проекте Закона 
о выборах в местные Сове
ты и структуре депутатско
го корпуса. Проект Закона 
она предоставила клубу для 
детального его изучения. 
В. М. Клименко рассказало

перспективах развития райо
на, о путях укрепления 
власти Советов.

За поддержкой и по
мощью в практической ра
боте к клубу обратилась на
родный депутат СССР 
М. Н. Лицкевич. Вначале 
Марии Николаевне задава
лись вопросы, связанные с 
работой Съезда. Причем 
избирателей-женщин задело 
то обстоятельство, что Ма
рия Николаевна выступает 
в высшем органе власти от 
имени томичек, которые не 
участвовали в ‘ее выдвиже
нии. Выдвижением депута
та от женщин единолично 
занимался областной женсо- 
вет. В ее защиту встали 
мужчины. Разрядило обста
новку выступление старей
шего члена клуба 80-летне
го В. Ф. Троицкого. Он вы
сказал озабоченность поло^ 
жением женщин и детей у 
нас в стране и сказал, что, 
по его мнению, именно в 
этой области М. Н. Лицке
вич, как народный депутат.

может оказать существен
ную помощь. Член клуба 
Л. Е. Эпиктетова, активно 
выступающая за решение 
женских проблем, решила 
войти в группу поддержки 
депутата М. Н. Лицкевич.

На одном из заседаний 
члены клуба рассмотрели 
конфликт между жильцами 
дома № 15 по ул. Парти
занской и руководством 
ТИСИ, построившим вплот
ную к дому стадион для 
студентов. Свои пояснения 
дал преподаватель институ- 
да депутат местного Совета 
В. Н. Иваницкий. В ходе 
активного, заинтересованно
го обсуждения этой пробле
мы шел поиск наиболее ве
роятных путей ее решения.

После заседания клуба 
(выпускаются информациощ 
ные листки. Клуб является 
местом обучения демокра
тическим методам решения 
насущных проблем общест
ва. Мы надеемся, что учас
тие в деятельности клуба, в 
политической жизни станет 
естественным для многих 
томичей.

Т. МОНАСЕВИЧ, 
младший научный сот

рудник СФТИ, н. о. пред
седателя клуба «За на

родных депутатов» 
Октябрьского района.

ОТКРЫВАЕМ НОВУЮ 
РУБРИКУ ПО ПРОСЬБЕ
ч и т а т е л е й , ж е л а ю 
щ и х  ЗНАТЬ О РЕЗУЛЬ
ТАТИВНОСТИ ГАЗЕТНЫХ 
ВЫСТУПЛЕНИИ ПО НА
ИБОЛЕЕ ВАЖНЫМ ПРО
БЛЕМАМ.

НАШ ОТЧЕТ ПЕРЕД ЧИТАТЕЛЯМИ

ЕЩЕ РАЗ
п о т е р я н н о й

О Т Р А С Л И Обзор писем чи
тателей на выступ
ления «Красного

в  этом году областная 
газета предприняла масси
рованное наступление на 
давний дефицит речной и 
озерной рыбы. Напомню ос
новные публикации: письмо 
инженера Г. Иванова «Реч
ная рыба: нет проблем» и 
ответ на него профессора 
А. Гундризера «Икринка— 
это не яйцо» (18 февраля), 
письмо А. Коваля «Кто 
«вспашет» голубую ниву?» 
(22 февраля), статья 
Ю. Гришаева «Золотая рыб
ка агропрома» (7, 8, 10
марта), nHCbMO-oiyKnHK вете
рана, родом нарымчанина, 
А. Коновалова «Река была 
кормилицей» (5 апреля), за 
которым последовала небы
валая для этой темы чита
тельская почта.

Редакция приносит изви- 
нения всем откликнувшимся 
за то, что их мысли, пред
ложения, советы несколько 
месяцев не имели выхода 
на страницы «Красного 
знамени». Общественная 
жизнь в последнее время 
была так богата событиями, 
что на первый план вышли 
совсем другие проблек^ы. 
Однако рыбная тема не 
списывалась в архив. Ре
дакция провела встречу за 
«круглым столом» со спе
циалистами, влиятельными 
в решении проблем расши
рения рыбного промысла, 
рыборазведения, создания 
прудовых хозяйств и рыбо- 
водных подсобных хо
зяйств при тепловых 
электростанцияХк Наконец, 
ответственные работники 
обкома партии (С. А. Ци- 
ро) агропромкомитета
(В. ’ Н. Егоров) обнаружили, 
что в структуре местных 
органов власти не представ
лена (потеряна!) целая 
отрасль народного хозяйст
ва, и для начала, «для рас
крутки», как говорится, под
ставили свое плечо. О том, 
что удалось сделать за по
следнее время, рассказыва
ет в сегодняшнем номере 
газеты хорошо Известный 
читателям профессор А. Н. 
Гундризер.

Сделано пока немногое. 
Редакция не , располагает 
данными о том, как соот
ветствующие инстанции от
реагировали на серию кри
тических выступлений газе
ты. Есть только ответ пер
вого - заместителя председа
теля агропромкомитета В. Н. 
Егорова о начатой работе 
по организации прудовых 
хозяйств в южных районах 
области, о финансовой по
мощи совхозу «Мазалов- 
ский» в проектировании 
крупного базового произ
водства. В агропроме откре-

знамени» о необ
ходимости возрож
дения рыбного хо
зяйства и развития 
рыбоводства.

покинуть родные

щиваются от рыбного хо
зяйства как отрасли, име
ющей свое министерство. А 
как это ведомство учитыва
ет интересы местного насе
ления, томичи хорошо зна
ют. Поэтому в своих 
письмах (упомянутый выше 
инженер Г. Иванов и дру
гие) спрашивают: «Почему
(молчит Томский облиспол-' нуждено 
ком?». места.

Вопрос, думается, постав- Что предлагают читатели?
лен правильно. Сегодня уже Они полностью поддержива- 
нельзя (опасно!) игнориро- предложения А. Коно-
вать общественное мнение, валова, которые объединяет 
а тем более широкое недо- мысль о необходимости 
вольство ситуацией, когда сделать так, чтобы хозяином 
острая проблема только стал народ. В. А. Чер- 
дискутируется, но не реша- новский из пос. Светлого 
ется. Рыбный дефицит. Томского района не согла- 
спровоцированный ведомст- с первым предложени-
венной, антинародной прак- °  ликвидации рыбнад-
тикой таит в себе взрывной зора. «Рыбнадзор,— пишет
зардд он, — нужен, но не как

придаток милиции... Он дол- 
Вот, к примеру, что пи- жен контролировать работу 

шет от имени более 400 речфлота, быть на страже 
рыболовов-любителей ц. Мо- чистоты рек. У него должно 
гочино Н. В. Ивошин: «При быть право вплоть до за- 
изверге царе местные жите- крытия предприятий, за- 
ли могли ловить всякую ры- грязняющих водоемы. А  все. 
бу любыми орудиями лова, что связано с добычей ры- 
Пришла Советская власть и бы, пусть будет возложено 
запретила ловить ценную на общественность и мест- 
рыбу. А  нам. живущим на ные Советы». В. А, Чернов
атой суровой земле, терпя- ский призывает народных 
щим 50-градусные морозы, депутатов «пересмотреть ко- 
летние нашествия гнуса, ко- мандно-нажимную систему 
мэров, позволила ловить и на реках. В противном слу- 
питаться только чебаком, чае язва безразличия и 
налимом, язем, щукой да равнодушия к природе бу- 
еще кабачковой икрой. А  дет все больше разъедать 
черная икра, копченые осет- наше общество», 
ровые балыки идут на стол _
«избранному» советскому со- Такое же требование со
словию: работникам баз, ма- Держится в письмах, ^  Я. 
газинов, ресторанов, жули- Я̂ т̂ова из Томска-7, <1 А. 
кам; в спецмагазины и за Симкина, А. М. Бут из Кар- 
границу, где все это поеда- гаска, В. Ф. Харченко из 
ют тоже «избранные». Красный Яр Кривоше-

„  инского района, Ю. А. Зи-
Пенсионер из пос. Копы- ]днна из с. Малиновка Том- 

ловка Колпащевского райо- района, В. Скрип-
на А. П. Ефимов уточняет, ^енко, Д. Бабурина и мно- 
что дискриминационные ме- других 
ры, изощренная система за
претов не применялись в Как ценное свидетельство 
«добрые сталинские вре.ме- воспринимается письмо В. Н. 
на». Все произошло в 60-е Киргеева из пос. ТогурКолт 
годы, когда, с одной сторо- пашевского района. Он — 
ны. под влиянием первой участник войны, член КПСС, 
экономической реформы по национальности селькуп, 
рыбопромысловое ведомство а стало быть, потомствен- 
в Колпашеве ликвидировало ный рыбак. Ему по душе 
отдаленные - «убыточные» старое название его народ- 
промыслы, а с другой — ности — остяки. Распад 
усилился разгул рыбоохра- многих остяцких деревень, 
ны, своими действиями считает В. Н. Киргеев, свя- 
внедрявшей уродливую зан с появлением в 1959 
идеологию: ловить не рыбу, году рыбоохраны и залре- 
а браконьеров... При таком том вылова рыбы. «Запре- 
«разделении труда» посте- Щая ловить ценную рыбу 
пенно утрачивали рыбопро- местным жителям, руково^ 
мысловое значение реки и дители района, области, да 
речки, забитые сплавнэй и в целом нашего государст- 
древесиной, заросли травой ва устанавливают водораз- 
отдаленные озера. А  глав- дел между народом и госу- 
ное — ущемленное в основ- дарством». Если у нас го- 
ных жизненных правах ко- сударство рабочих и кресть- 
ренное население было вы-ян, продолжает он, то тако

го закона быть не должно. 
А рыба в Оби есть, ее не 
стало меньше относитель
но прошлых лет. Будучи 
рыбаком, по договору с 
коопзверопромхозом, това
рищ Киргеев приводит фак
ты, говорящие о том, что 
порой он вылавливал за 
световой день рыбы больше, 
чем его отец до запретов. А 
чтобы не было опасений в 
связи с «такой демократи
зацией», нужно построить 
рыборазводные заводы.

Как ни грустно это кон
статировать, но мы отстаем 
в организации рыбного хо
зяйства по всем статьям. 
Подчинившись диктату на
ходящейся в Новосибирске 
инспекции, сократили коли
чество стрежевых неводов, 
ввели другие ограничения. 
А  тюменцы этого не сдела
ли и по существу вылавли
вают нашу, проходящую из 
Томской области, рыбу. Раз
ве не наступило время ре
шать подобные вопросы не 
инспекциям, а депутатам об
ластного Совета?

Не хотелось бы заканчи
вать на грустной ноте, а 
тем более рассказывать о 
давней волоките вокруг ры
боводных заводов, которые 
еще в 70-е годы могли 
снять проблему воспроиз
водства рыбных запасов. 
Рыбное хозяйство наряду с 
сельским тем и ценно, что, 
будучи цивилизованным, 
имеет дело с возобновляе
мыми ресурсами. У него 
вечная перспектива! Но с 
цивилизованностью никак 
не получается.

Наши читатели сообщают 
немало фактов, когда рядом 
с «разъехавшейся» дерев
ней приходили в запусте
ние рыбопромысловые водо
емы. На севере области 
много крупных озер, и рыба 
в них держится, как это не 
покажется странным, благо
даря деятельности человека. 
Облавливая неводами, он 
заодно вместе с рыбой уда
ляет лишнюю раститель
ность, а зимой через прору
би и лунки в водоем посту
пает спасительный кислород. 
Нет рядом человека — ры
ба гибнет. Все, как в сель
ском хозяйстве.

В 1965 году Совет 
Министров РСФСР принял 
постановление о мерах по 
увеличению добычи рыбы в 
водоемах Сибири и Урала. 
В перечне «рыбоводных 
объектов, подлежащих стро
ительству в 1966— 1970 го
дах», были названы Шегар- 
ский осетрово-нельмовый и 
сиговый рыбоводный завод 
и Чулымский осетрово- 
нельмовый рыбоводный за
вод. Почему они так и не 
были построены, долго рас
сказывать. Скажу только, 
вслед за А. Н. Гундризе- 
ром, уже писавший об afoM 
в газете, что один такой за
вод в настоящее время про
ектируется.

Нам, • сибирякам, непо
нятно, приему в центре и на 
местах политика капитало
вложений разделяет продо
вольственную и рыбную про
блемы. ■ Ведь это, как в 
природе,— одно целое. Рыба 
является заменителем мяса. 
Особенно если это речная и 
озерная рыба, а не мойва с 
минтаем...

Ю. ГРИШАЕВ.

Т ребу ются 
неравнодушные

Немногим более месяца назад совет самоуправления 
микрорайона Центрального провел митинг жителей по 
обсуждению вопроса «Кто хозяин в микрорайоне?». На 
этом митинге было решено создать в микрорайоне клуб 
избирателей. По замыслу этот клуб должен вести работу 
по подготовке к выборам в местные Советы, активизиро
вать деятельность нынешнего депутатского корпуса. Для 
начала участники клуба встретились с председателем де
путатской группы микрорайона А. Г. Проскуриным. Жи
вой, заинтересованный разговор выявил многие недостат
ки в работе депутатов.

Как известно, депутаты должны регулярно отчитывать
ся в коллективах, где их выдвигали. Однако в округе 
такие отчеты перед избирателями за два года единич
ны. Прием избирателей депутаты ведут нерегулярно, а не
которые из них — Е. С. Внуков, А. П. Шелонкина, С. В. 
Чикулаев (все из объединения «Сибэлектромотор»), 
Н. И. Рябинина (ГРСУ-19), Е. В, Васильченко (директор 
маслосырбазы), В. П. Субботин (директор объединения 
«Сибэлектромотор») вообще утратили связь с избирате
лями. Депутат 120-го округа т. Колесников уехал из го
рода, и округ остался без депутата.

За два года депутатская группа практически не реши
ла ни одного серьезного, важного для жителей микрорай
она вопроса. В ставшем известном всему городу, благо
даря прессе, конфликте по поводу гаражного строительст
ва группа практически самоустранилась и не определила 
своей позиции. Хотя проблема эта имеет для микрорайо
на принципиальный характер. Депутаты не выполняют и 
одну из важнейших своих функций, определенных стату
сом,— учет общественного мнения.

Пожалуй, эти и другие факты подчеркивают несосто
ятельность формирования депутатского корпуса по «раз
нарядке». Ведь из 32 депутатов только пятеро прожива
ют непосредственно в микрорайоне, а потому плохо пред
ставляют проблемы и нужды своих избирателей.

И все же эта встреча оказалась по-настоящему дело
вой и конструктивной. А. Г. Проскурин был самокрити
чен и высказал искреннее желание изменить положение, 
найти реальные формы взаимодействия «Клуба избирате
лей» с депутатами и сейчас, и в будущем. (Совместно ре
шено было начать систематические встречи депутатов со 
своими избирателями, которые помогут дать оценку дея
тельности того или иного депутата, будут способствовать 
гласности в их ‘работе, а также формированию предвы
борной платформы будущим кандидатам в депутаты. 
Члены клуба уверены, что эти встречи выявят неравно
душных, активных, решительных жителей микрорайона, 
способных в полной мере использовать депутатские пол
номочия для решения коренных проблем своих избира
телей.

Первую такую встречу с избирателями 118-го и 132-го 
округов планируется провести в микрорайоне Централь
ном 15 августа в новом помещении «Клуба избирате
лей».

Б. ШАИДУЛЛИН, 
член пресс-центра «Клуба народного депутата СССР».
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ВЕТЕРАН
Чуть меньше пятидесяти 

лет тому назад в Верхне- 
кетский районный Совет 
первого созыва были избра
ны 25 депутатов. Был сре
ди них и председатель Мо- 
ховского сельского Совета 
кандидат в члены ВКП(б) 
Иван Гаврилович Панов.

Вся жизнь его связана с 
Верхним Прикетьем. Маль
чишкой - комсомольцем 
участвовал в создании пер
вых колхозов, работал до 
седьмого пота вместе с дру
гими, укрепляя новую 
жизнь. Отслужив в армии, 
мечтал стать председателем 
колхоза: даже закончил в 
Колпашеве сельхозшколу в 
1939 году. Но как молодого 
коммуниста его направили

на работу в Совет. В страд
ное время: сенокос, убороч
ную, сев — исполком и его 
председателя застать в Со
вете было непросто — 
вместе со всеми, а точнее, 
впереди всех были они на 
лугах, в поле, на зернотоку.

Достойно пронес комму
нист Панов и звание воина- 
сибиряка. Об этом говорят 
боевые награды на груди. А 
после войны — снова труд 
в родном районе. По воз
можности трудится ветеран 
и до сих пор. И так же до
бродушен и жизнерадостен.

А. ЧАЩИН.
НА СНИМКЕ: Иван Гав

рилович Панов.
Фото

А. КАЛИСТРАТОВА.
Верхнекетский район.

т ш  ш й п  
пщового

КЙРПОВОДСТВЙ,
или Робость мысли и действий 

хозяйственных руководителей
в  Западной Сибири пре

дусматривается получение К 
1990 году 8,5 тыс. тонн то
варной рыбной продукции 
толь|{о сельскохозяйствен^ 
ными предприятиями. Том
ская область пока в реше
нии этой задачи занимает 
последнее место.

Карп — основной объект 
товарного рыбоводства. Он 
представляет собой одомаш
ненную форму сазана. За 
многие столетия человек 
создал несколько пород 
культурного карпа. Для 
выращивания карпа до сто
лового веса за одно лето ис
пользуют годовиков, то 
есть перезимовавшую в 
прудах или специальных 
бассейнах прошлогоднюю 
молодь. Такие годовички 
весом 20— 25 г, будучи по
саженными в мае в нагуль
ные пруды, вырастут к кон
цу августа до веса 450— 
600 г.

Важнейшим условием вы
ращивания товарного карпа 
является его кормление 
комбикормом и наличие
полностью спускных пру
дов. Пруды должны хорошо 
прогреваться, иметь нор
мальный гидрохимический 
режим. Карп — теплолю
бивая рыба. В Томской об
ласти количество дней с 
температурой воздуха свы
ше 15 градусов равно в 
среднем 90, су.мма градусо- 
дней с 10 мая по 10 сен
тября превышает 1.660, то 
есть как в районах освоен
ного карповодства. Немало
важную роль в активном
поведении карпа и интен
сивности поедания им кор
ма имеет продолжитель
ность световоПо дня и мало
ветреная погода в летний 
период, что характерно для 
нашей зоны.

В Томской области еще в 
1932 году ихтиологами уни
верситета опытным путем 
доказана возможность то
варного выращивания кар
па. В последующие годы 
карпа выращивали в Аксе- 
новском пруду (7 га) близ 
с. Богашева (1962 г.), в 
небольшом пруду (0,65 га) 
Томского педагогического 
института (1970 г.). При 
этом рыбопродуктивность 
нагульных прудов достигала 
7,2— 7,5 ц с одного гектара. 
В 1978 году сотрудники 
НИИ биологии и биофизики 
Томского университета про
вели научно-производствен
ный эксперимент по товар
ному выращиванию карпа в 
спускном пруду у д. Губино 

Томского района. В пруд 
площадью 10 га было вы
пущено 25 тысяч годовиков

карпа, завезенных с Алтай
ского края. С мая по конец 
августа рыбы выросли с 16 
до 600— 650 г, а рыбопро
дуктивность при слабом 
кормлении достигла 6,7 ц с 
одного гектара. Одновре
менно с карпом в пруд бы- 
.ло выпущено небольшое 
количество (растительнояд
ного белого амура, вес ко
торого с мая по август 
включительно увеличился с 
16 до 530 г.

В мае 1987 и 1988 гг. 
разведением карпа начало 
заниматься подсобное хозяй
ство Самусьской РЭБ фло
та при научной консульта
ции сотрудников лаборато
рии гидробиологии и рыбо
водства НИИББ Томского 
университета!.' Годовиками 
карпа было зарыблено озе
ро Малое Мальцеве пло
щадью 4,5 га. Отлов карпа 
в озерах очень затрудните
лен, особенно когда начина
ется похолодание и он ста
новится малоподвижным. 
Только откачав воду мощ
ным электронасосом, уда
лось отловить здесь боль
шую часть карпа. Было до
быто в 1987 году 1 т ,  в 
1988 году — 2 т карпа. 
Жареные карпы пополнили 
ассортимент обеденных 
блюд местной столбвой. Са- 
мусьская РЭБ флота (ди
ректор В. В. Амосов, рыбо
вод хозяйства — выпускник 
Томского университета В. В. 
Саган) намерена построить 
здесь полносистемное кар
повое хозяйство.

В 1988 году карповодст- 
вом в ограниченном мас
штабе (пруд 3 га) занимал
ся колхоз «Юбилейный» 
Шегарского района (пред
седатель В. К. Зимин). К 
концу августа двухлетки 
карпа здесь достигли веса 
800 г.

Не останавливаясь на не
которых не вполне удач
ных шагах рыбоводства 
(совхоз «Степановский» — 
1982-й; «Тунгусовский» Мол- 
чановского района— 1987-й; 
ОПХ им. Б. Сидоренко — 
1988-й), обусловленных ря
дом организационных про
счетов (слабая охрана, не
своевременный отлов рыбы, 
сбои в кормлении рыб и 
т. д.), следует отметить на
растающий интерес колхо
зов, совхозов и ряда про- 
мьппленных предприятий 
по-серьезному заняться кар- 
поводством, особенно в юж
ных районах области.

Весной этого года Са- 
мусьская РЭБ флота при 
нашем содействии закупила 
25 тысяч годовиков карта в 
Убинском питомнике Ново

сибирской области. Совхоз 
«Светлый» Кожевниковскр- 
го района (директор В. Д. 
Соболев) приобрел в рыбхо
зе Красноозерном Новоси
бирской области 100 тысяч 
годовиков карпа штучным 
весом по 20 г и зарыбил 
два спускных пруда общей 
площадью 5 га.

Совхоз «Мазаловский» 
(директор И. И. Степанов) 
завез в этом году из Белов- 
ского рыбоводного хозяйст
ва Кемеровской области 
200 тысяч сеголетков кар
па весом по 3—4 г. Отход 
за время летнего их выра- 
щиаания и последующей зи
мовки достигнет не менее 
60 процентов. Так что к 
маю следующего года в хо
зяйстве останется всего 80 
тысяч годовиков, товарное 
выращивание которых в 
спускных прудах площа
дью 20— 24 га позволит 
отловить до 20 и более т 
карпа.

Проведенное нами совме
стно с облагропромом вес
ной этого года дополнитель
ное уточнение прудового 
фонда в колхозах и совхо
зах южных районов Том
ской области показало, что 
в Кожевниковском, Шегар- 
ском, Бакчарском, Том
ском, Асиновском, Зырян
ском, Первомайском, Кри- 
вошеинском и Молчанов- 
ском районах имеется свы
ше 25 прудов общей пло
щадью более 600 га, при
годных после небольшого их 
обустройства для (зарыбле
ния карпом. Один только 
спускной пруд на р. Итат у 
д. Новикова Асиновского 
района занимает площадь 
100 га. Примерно 500-»- 
600 га прудовой площади 
планируется построить в 
ближайшие годы. Для за
рыбления нагульных пру
дов общей площадью в 
1000— 1200 га потребуется 
не менее 3— 3,5 млн. годо
виков карпа. Для этого не
обходимо в Томской облас
ти построить в XIII пятилет
ке как минимум два круп
ных карповых питомника 
или полносистемных карпо
вых хозяйства.

Большими возможностя
ми для развития индустри
ального бассейнового карпо
вого хозяйства на теплых 
водах располагает Томская 
ТЭЦ-3, имеющая значитель
ный объем теплых вод, не
обходимые площади под 
рыбоводное хозяйство и со
лидные средства. Не отка
зались от своих планов ор
ганизовать индустриальные 
формы карповодства в 
Томске-7 и на ТНХК. Толь
ко зарыбление 1000 га на
гульных прудов колхозов, 
совхозов и промышленных 
предприятий южных райо
нов Томской области в со
стоянии обеспечить ежегод
ное получение 700 т товар
ной рыбной продукции вы
сокого качества.

Наличие в нашей области 
карпового питомника поз
волит приступить к практи
ческому решению вопроса 
использования природных 
термальных вод для садко
вого выращивания карпа.

А. ГУНДРИЗЕР, 
профессор Томского 

университета.

После выступления 
газеты

Квадратные
метры

бездействия
Коллектив межвузовского 

студенческого проектного 
бюро при ТИСИ вынужден 
вновь обратиться в редак
цию. Речь идет о получении 
помещений, обещанных рай
онным и городским испол
комами взамен занятых 
Октябрьским райисполко
мом в нашем учебном кор
пусе (площадью 560 квад
ратных метров).

Для компенсации занятых 
площадей было обещано 
расселить в 1988 году 6 се
мей, занимающих 12 комнат 
(всего 200 квадратных мет
ров) на 4-м этаже 3-го учеб
ного корпуса. Но в настоя
щее время расселено толь
ко 3. Отсутствие площадей 
(вместо положенных 300 
квадратных" метров имеем 
только около 100) сущест
венно сдерживает развитие 
проектного бюро и активное 
участие студентов в его ра
боте (их просто некуда по

садить).
В соответствии с ответом, 

подписанным председателем 
райисполкома В. М. Климен
ко. на наше первое письмо 
в 1988 году оставшиеся три 
семьи должны были быть 
выселены в I квартале 1989 
года.

По истечении этого срока, 
в апреле, на встрече с В. М. 
Клименко нашим руководи
телям конкретных сроков 
названо не было. Упомина
лось лишь, что горисполком 
обещал выделить эти квар
тиры в 1-м полугодии.

Таким образом, заняв в 
январе 1988 года 560 квад
ратных метров площади ин
ститута, и без того остро 
нуждающегося в учебных 
площадях, нам предостави
ли лишь 100 метров, а ког
да же остальные? Обещания 
могут даваться бесконечно, 
а как мы должны работать 
с нашими студентами?! 

ВЕРЕСОВА, БОРОВ
КОВ, ДЗЮБО, МЕЛЬ
НИЧЕНКО и другие 

(всего 22 подписи).

«Биоритмы 
и аварии»

Корреспонденция «Био
ритмы и аварии», опублико
ванная 24.02,89 г., обсужде
на на всех автопредприяти
ях объединения «Томск- 
автотранс».

Эксперимент проводится 
в ПАТП-2, автоколоннах 
1975 и 1977. За 1988 год 
аварийность в ПАТП-2 и ав
токолонне 1977 осталась на 
уровне 1987 года и только 
в автоколонне 1975 достиг
нуто снижение аварийнос
ти. В этом году дополни
тельно заключают договоры 
на проведение исследования 
автоколонна 2042, ПАТП-2 
и ПАТП-3.

И. БУРЦЕВ, 
генеральный директор 

объединения «Томскавто- 
транс».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



x < g ^ K R A C H O E
^ З Н А М Я i r  АВГУСТА 1989 ГОДА ф  М 185 (20705) ф  СТР. 3

_ к

Н & Ш И Х ^
а ^ Д Н Е Х Г Е П Г О

За первую неделю августа редакция по
лучила 94 письма и 85 ответов на критичес
кие выступления газеты и неопубликован
ные письма.

Количество поступающих 
в редакцию писем в августе 
традиционно уменьшается в 
2— 3 раза сравнительно с 
другими месяцами. Однако 
почта остается почти столь 
же острой, злободневной, 
разнообразной. Стала непре
ходящей тема милосердного 
отношения к ветеранам вой
ны и труда, инвалидам, пре
старелым и больным людям.

Томич О. С. Герасимов го
рестно заме^^ает, что слова 
«никто не забыт, ничто hOj 
забыто» фронтовики слышат 
и читают лишь в День По
беды. В повседневные же 
дни все забыты. Мнение это, 
безусловно, спорное. Но в 
конкретном случае, о кото
ром рассказьшает О. С. Ге
расимов, а речь идет о про
даже инвалидам машин, 
фронтовик прав. И еще, в ко
торый раз, напоминает о том, 
что в магазинах исчезли вы
вески, извещающие о вне
очередном обслуживании 
инвалидов и участников вой
ны.

И. Е. Серебренникова 'по
ведала о судьбе своей род
ственницы — участницы вой
ны И. И. Серебренниковой 
из Турунтаева. Два года на 
фронте, трудная работа, не
легкая жизнь. Сейчас Ири
на Ивановна — инвалид вто
рой группы. После смерти 
мужа ей очень трудно заго
тавливать дрова, вести хо
зяйство. Попросила в совхо
зе «Победа» благоустроен
ную квартиру, обязуясь от
дать свой дом. Но председа
тель сельсовета П. А. Пет
ров отказал. Не помогли по
ка и в Томском райвоенко
мате и райисполкоме. «Поче
му же никто не хочет протя
нуть руку помощи?».

Первая подборка писем под 
рубрикой «Адрес социаль
ного неблагополучия» была 
опубликована в начале года 
именно из Красного Яра Кри- 
вошеинского района. Многое 
было сделано после крити
ки. Однако орс Ергайского 
леспромхоза так и не сумел 
наладить выпечку хлеба 
удовлетворительного качест
ва. «Точи нож, дядя Ваня,— 
с большим сарказмом пишет 
И. М. Мосейчук, рассказы
вая, что отрезать ломоть ме
стного хлеба уже не под си
лу и мужчине. — До каких 
же пор на исполкоме райсо
вета, на совете ветеранов 
войны мы будем говорить о 
плохой работе хлебозавода?».

Читатель благодарит

Только за последние пол
тора года газета несколько 
раз публиковала письма чи
тателей о неудовлетворитель' 
ной работе железнодорожни
ков, особенно на линии 
Томск-П — Асино — Бе
лый Яр. Изменения незначи
тельны. «Сервис начинается 
с вокзала, — возмущается 
житель г. Якутска В. П. По
тапов. — Жара под 35, а 
воды нет, киосков тоже. Би
летный зал — парилка, вен
тиляторы только в кассах. 
В вагон можно попасть лишь 
после отчаянной борьбы. 
Слабые падают в обморок. 
Не сыщешь ни проводника, 
ни воды. В туалете грязь не
пролазная. Вот бы посмот
реть министру путей сооб
щения на работу томских и 
кемеровских железнодорож
ников! 30 лет езжу в Итатку
— и никаких изменений. До 
чего же терпелив российский 
мужик!». V

Обострившаяся проблема 
дефицита, теперь уже и мо
ющих средств и мыла, по- 
прежнему в центре внимания 
многих читателей. Т. Федоро
ва, Е. Шарова. А. Евдокимова, 
Б. Берлов и многие другие 
томичи обеспокоены необос
нованно мизерными, по их 
мнению, нормами, уравни
ловкой при распределении. 
Ведь, скажем, семье, где 
грудной ребенок, мыла тре
буется гораздо больше.

С начала августа десятки 
читателей обращаются в ре
дакцию с просьбой выяснить, 
почему невозможно купить 
сахар. Люди тратят часы в 
бесплодных поездках по го
роду. Вопрос один. Когда 
горторготдел и управление 
торговли наладят беспере
бойную доставку сахара в 
магазины?

Сахар и хлеб для гостей
— такую проблему затраги
вает Н. К. Калинкина из Ба
турина Асиновского района. 
Ора приехала с двумя деть
ми на полтора месяца в от
пуск. В Батуринском поссо
вете ей категорически отка
зали в талонах на сахар, 
мотивируя лимитом. То же 
происходит с приезжими и в 
поселках других районов об
ласти. «Почему же на ме
стах, — спрашивает Калин
кина, — такое бюрократиче
ское отношение к людям? 
Разве не могут райгориспол- 
комы предусмотреть эту ес
тественную летом прибавку 
населения?»

Отдел писем.

ЕСТЬ ТАКАЯ СЛУЖБА
На Томском главпочтамте есть служба абонентного 

хозяйства. Бригадиром там Александр Михайлович Глу
хов. Он внимательно отнесся к нашей просьбе заменить 
изломанные почтовые ящики в подъезде.

На второй день работники бригады побывали в доме 
и заменили все непригодные ящики. Как это приятно, 
когда люди трудятся не за страх, а за совесть. И — 
никакой волокиты.

Узнала еще, что в бригаде трудятся десять человек. 
И такие заказы поступают им буквально каждый день. 
Очень благодарны мы Александру Михайловичу и его 
товарищам за работу.

С. ЕРЕМИНА.
г. Томск.

Читатель проснт помощи ' . ' ■

КАК ЭТО БЫЛО?
11 июля у меня случилось страшное горе. Я потеряла 

двух самых любимых — мужа и внука. Они купались на 
песчаной косе при въезде в Моряковку. Говорят, что лю
ди, плывшие неподалеку на «Заре», видели эту траге
дию. ,

Мне хочется узнать, как, когда и при каких обстоя
тельствах они погибли? Узиать номер теплохода «Заря», 
имя его капитана.

Очень прошу сообщить что-либо видевших в редакцию 
либо по моему адресу: пос. Самусь, ул. Войкова, д. 28> 
Маргарите Сергеевне Сухотской.С

ИНТЕРВЬЮ С ПИСЬМОМ в РУКАХ

•  ЖИЗНЬ и СУДЬБА ОЛЬГИ ЛОПАТИНОЙ I  
СКАЯ ПОЧТА •  ВЕДОМСТВЕННАЯ ЛОВУШКА 
ЛИ ТРАГЕДИИ В МОРЯКОВКЕ, ОТЗОВИТЕСЬ!

АВГУСТОВ- 
В СВИДЕТЕ-

О наших земляках —

...л  ВСЕ 
ШКЙ

аохот
Ольга Федоровна Лопати

на из Бакчара была до
черью раскулаченных, же
ною такого же «кулака». 
Вместе с родными и земля
ками из Уманского района 
Киевской области почти 60 
лет назад была она сослана 
в Бакчарский район. Ссыль
ные и так называемые спец- 
переселенцы валили в тайге 
лес, строили дорогу, жили в 
бараках и землянках, боле
ли, голодали и безвременно 
уходили из жизни. Сейчас 
эти страшные места зовут в 
Бакчарском районе Гаври- 
ловскими бараками или Гав- 
риловской тайгой. Недавно 
возникла хорошая идея — 
заложить здесь памятник 
тем, кто пострадал от ста
линских репрессий.

Немногие дожили до на
ших дней. И среди тех ред
ких свидетелей — Ольга Фе
доровна. Ей идет 92-й год. 
Почти всю жизнь была кол
хозницей, одна подняла на 
ноги шестерых детей. Три 
ее брата, муж и сын погиб
ли на фронте.

Тяжело вспоминать Ольге 
Федоровне, как сводила она 
концы с концами. Хлеба на 
трудодни не давали. Корми
ла детей капустой, морко
вью (до 120 ведер запасали), 
картофелем. Чтобь; иметь 
хоть какой-то приработок, 
ходила Ольга Федоровна по 
домам штукатурить, пряла,., 
пряжу. Бралась за самую 
трудную работу, лип1ь бы 
детей накормить. Не дрогну
ла в беде труженица-мать, 
выстояла, выпестовала всех. 
И навсегда сохранила свет
лую память о муже-фронто- 
вике, за которым доброволь
но поехала в ссылку, будучи 
беременной. Родила в Ше- 
гарке дочь, а на следующий 
день ссыльных погнали даль
ше пешком. Все превозмог
ла...

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

От колхоза за многолет
ние свои труды получала она 
в разное время такую пен
сию; четырнадцать, двадцать 
девять, сорок рублей. Сей
час солдатская вдова полу
чает 79 рублей. Считает, 
что жить можно. Рядом с 
ее домом, что на улице Чка
лова, 31, — огород, где она 
сама выращивает картофель 
и овощи на зиму.

Жизнь так сложилась, что 
почти всех своих детей пе
режила Ольга Федоровна. 
Много горя хватила, но на- 
Пёфек'ор всему сохранила яс
ную память, молодое серд
це, природную склонность к 
хорошей шутке. И даже по
ходка ее, несмотря на груз 
стольких лет, еще сравни
тельно легка, а трудолюбию 
и умению бабушки С)ли, как 
зовут ее соседи, позавидует 
любой, кто и на полвека мо
ложе. Как выручает она со
седей своими золотыми ру
ками тонкопряхи. Овец нын
че держат многие, а шерсть

Я М А
Как ветеран труда обивает 

ведомственные пороги
я  хочу рассказать о беде, 

с которой столкнулись три 
престарелых пенсионерки. 
Ёот уже три месяца они вы
нуждены мыкаться в поисках 
помощи по различного рода 
инстанциям.

А волнует их вот что. Не 
дай бог, как говорится, ни 
взрослому, ни ребенку стать 
жертвой огромной (шириной 
в 4 метра и глубиной в 2,5 
метра) воронки, наполненной 
до краев водой. Боронка эта 
образовалась на нашей ули
це еще в мае, когда было пе
рекрыто движение по ул. 
Л. Толстого и все грузовые 
машины пошли по ул. Шев
ченко. В результате пере
грузки колодец обвалился. 
Обвалился-то он быстро, а 
восстановить не могут.

Со дня Ч П ' диамет]^ и 
глубина ямы увеличиваются 
прямо пропорционально на
шим хождениям по вышесто-

О п а с н о с ть  рядом
в  последнее время нас 

с удввисельяым постоян
ством потрясают сообще
ния о происшедших ава
риях. Трагедия на Челн- 
бвиской железной дороге 
должна была бы насто>- 
рожить всех, кто связано 
газом, пользуется им в на
шей области. Наш коррес
пондент беседует с управ
ляющим трестом «Томск- 
горгаз» Л. К, ГРИШИ
НЫМ.
— Недавно нас опять по

трясло сообщение о траге
дии в городе Варве Черни

говской области. Из-за взры

ва газа трое взрослых погиб
ли, осиротели шестеро ма
лолетних детей.

Эхо этого взрыва докати
лось и до нас. Поступление 
сжиженного газа в Томскую 
область сократили на 40 
процентов. Мы вынуждены 
ограничить отпуск газа про
мышленным предприятиям, 
жителям села, владельцам 
садовых участков.

— А  как долго будут этн 
ограничения?

— В связи с авариями 
многие газоперерабаты
вающие заводы поставлены 
на профилактический ремонт. 
Для ввода их в строй потре
буется время.

— Что привело к авари
ям?

— Халатность, вопиющая 
безответственность, грубей
шие нарушения инструкций 
и правил безопасности...

— А  как обстоят дела в 
Томске?

— К сожалению, тоже не 
обходится без нарушений, 
что приводит к беде. Взрыв 
в девятиэтажном доме на 
улице С. Лазо, пожар в до
ме № 16-г по улице Арка
дия Иванова, прорыв газо
провода в микрорайоне Сол
нечном. Все хорошо зна
ют, что город насыщен ком

муникациями, а земляные ра-

ящим инстанциям. Сначала 
я обратился к Б. П. Пешко
ву, генеральному директору 
производственного объеди
нения жилищно - комму
нального хозяйства, что вел 
прием граждан в редакции. 
Думал, компетентный чело
век, быстро поможет наше
му горю. Но «компетентный» 
человек назвал лишь плату 
за услугу. Вот только не 
подсказал, каким образом 
скопить 300 рублей Т. П. 
Кривошеиной, Е. К. Кристи
ниной, Т. Лазебной, получа
ющим по 57 рублей пенсии.

Я раз десять был в объе
динении «Томскводоканал». 
Хождения успехом не увен
чались, зловещая яма все 
увеличивается... Приходится 
отгонять детей, того и 'гля
ди готовых нырнуть. Ограж
дения и запреты на них не 
действуют, а края ямы все 
надламываются.

Обратился я к начальпп-

боты можно вести только 
после соответствующего 
оформления документов на 
раскопки. Но для треста 
«Спецстроймеханизация» за
коны не писаны. Копают, 
где хотят. В результате был 
разорван газопровод диамет
ром 600 мм, давлением в 
шесть атмосфер. Только чу
до спасло город от взрыва.

— Вы называете органи
зацию, но ведь там есть кон
кретные люди, отвечающие 
за безопасность работ. Кто 
они?

— В СУ-14 треста «Спец
строймеханизация» произво
дитель земляных работ В. К. 
Жильянов. Но не только там 
нерадивые люди.

Нами была приостановле
на подача газа заводу кера
мических материалов и из
делий (главный инженер 
М. Ф. Баханеев).

прясть не умеют или ленят
ся. Вот и идут к ней, неуто
мимой Ольге Федоровне. 
Она не отказывает, но денег 
не берет. И ей в благодар
ность пилят дрова, носят во
ду, помогают на уборке уро
жая в огороде.

А еще бабушка Оля умеет 
выделывать хром из кожи. 
В годы войны однажды чуть 
не посадили ее: позавидовал 
кто-то, что живет, мол, как 
буржуйка, дети в хромовых 
сапогах ходят. Ну да про
несло, заступились добрые 
люди...

Посмотрите на эти умные 
живые глаза, уЛыбчйвОе ли
цо, на эти еще сильные ра
бочие руки — и вы поймете, 
в чем секрет ее долголетия, 
почему так бодра душой си
бирячка из Бакчара, наша 
землячка Ольга Федоровна 
Лопатина.

Текст н фото 
нашего читателя 

Михаила АЛЕКСЕЕВА.
с. Бакчар.

ку управления «Спецстрой-2» 
В. М. Мельникову. Тот ска
зал: «Чем могу — помогу». 
Выделил кольца для колод
ца (разумеется, за нашу же 
плату) и экскаватор на 2 ча
са работы. Но, судя по ре
зультатам, дело было дове
рено несведущему человеку 
— он зацепил т)Рубу, по 
которой вода подавалась в 
квартиру Т. Лазебной, и вода 
пошла еще сильнее.

Я снова обратился к руко
водству «Томскводоканала». 
Его работники еще больше 
раскопали воронку и совсем 
оторвали трубу. Доброго ни
чего не сделали, а лишь за
били заглушку и уехали. 
(Теперь в трех квартирах во
обще нет воды, но зато на 
улице целое море).

После этого я снова по
шел к главному инженеру 
«Томскводоканала». Он вни
мательно выслушал меня, 
назначил время деловой 
встречи. На эту встречу я 
шел с большой надеждой. 
Увы, вместо конкретной по
мощи был совершенно конк
ретный отказ в ней: «Делать 
мы не будем!».

П. БЕКЛБМЕШЕВ,
участник Великой Оте

чественной войны.

РЕДАКЦИИ
ОТВЕЧАЮТ...

Н. Ш. Понамарева, про
живающая в деревне Эушта 
Томского района, пожалова
лась на грубость продавцов 
и низкое качество обслужи
вания в сельском магазине. 
Из Томского райисполкома 
сообщили, что факты, изло
женные в письме, подтверди
лись. Поведение продавца 
Р. Тахтабаевой рассмотрено 
на товарищеском суде Тими
рязевского райпотребсоюза. 
За грубость и невниматель
ное отношение к клиентам с 
нее взыскан штраф в разме
ре 25 рублей. Заведующая 
магазином Г. И. Абзалимова 
от занима-.мой должности 
освобождена.

Томич А. Т. Теущаков ос
тался недоволен работой 
48-го отделения связи.

«Факты действительно 
имели место, — признает 
начальник Томского главпоч
тамта В. В. Щепочкина. — 
За несвоевременное оформ
ление заказа на периодиче
скую печать и невыполнение 
своих обязанностей началь
ник 48-го отделения связи 
Р. Г, Печнева от занимае
мой должности освобождена. 
Жалоба учтена в качествен
ных показателях. В настоя
щее время доставка газеты 
«Сельская жизнь» Теущако- 
ву возобновлена. Деньги за 
подписку за июль ему воз
вращены лично.

«На остановках обществен
ного транспорта по улице 
С. Лазо до улицы Суворова 
в Томске, — пишет читатель 
Петров, — нет должного по
рядка. Там грязь, мусор. 
Особенно много мусора на 
остановке «Ул. С. Лазо». А 
ведь рядом с остановкой — 
больница, аптека, сберкасса, 
отделение связи. Этот уча
сток закреплен за нефтехим- 
комбинатЬм. Почему же ком
бинат не следит за чистотой 
улицы?».

Редакция получила ответ 
из Октябрьского райисполко
ма: «За антисанитарное со
держание закрепленной тер
ритории на заместителя ге
нерального директора
ТНХК Н. Н. Тимофеева на
ложено административное 
взыскание. Остановка «Ул.
С. Лазо» закреплена за ба
зами Росторга. В настоя
щее время территория убра
на.

Ю. В. Эккерт из Томска 
пожаловалась на грубость 
водителя трамвая № 230-231 
А. В. Погодина.,

Исполняющая обязанно
сти заместителя начальника 
депо по эксплуатации трам- 
вайно - троллейбусного уп
равления В. И. Каличкина 
ответила редакции, что жа
лоба была разобрана на тех
нической комиссии депо. Во
дителю А. В. Погодину за 
неправильные действия при
казом по депо объявлен вы
говор. Он полностью лишен 
премии за июль и по итогам 
года.

...И ОТМАЛЧИВАЮТСЯ
Три месяца разбирались с 

жалобой жильцов дома № 42 
по улице Р. Люксембург в 
Ленинском райисполкоме. 
Более двух месяцев не от
вечает на жалобу П. И. Лив
невой облздрав. Лишь через 
четыре месяца спустя после 
публикации «Откуда такая 
жестокость?» ответил Том
ский горисполком. До сих 
пор не откликнулся на газет
ные выступления «В послед
ний путь...», «Странное ре
шение», «Примелькалось и 
привыкли?», «Веник на рас
тяжках», «Искренне ли лю
бим мы свой город?» Том
ский горком КПСС.

iMHniHK

- Неоднократно мы устанав
ливали нарушение правил 
безопасности на спичфабри- 
ке «Сибирь» и в других ор
ганизациях.

Все, кто пользуется газом 
в баллонах, хорошо знают, 
что проверять утечку мож
но только мыльной эмуль
сией, но многие, пренебрегая 
этим требованием, пользу
ются спичками, а в резуль
тате — пожар в домах по 
улице Балтийской, 19, на 
улице Калужской. Сгорели 
вещи, получили ожоги лю
ди.

В Томске идет интенсив
ное строительство. Еще в 
июле 1982 года решением 
за № 420 Томский гориспол
ком обязал всех владельцев 
жидых домов постоянно вы
полнять уплотнение подзем
ных коммуникаций. Но ни 
ЖЭУ 1, 2. 5, 7, 8, 14, ни

ЖСК, ни многие ЖКО к этой 
работе даже не приступали...

— Какие меры вы пред
лагаете принимать к нару
шителям?

— Мы постоянно инфор
мируем руководителей пред
приятий — владельцев га
зифицированных объектов — 
о недостатках в эксплуата
ции газового оборудования.

— Это профилактика, а 
санкции?

— Мы не раз направляли
предписания руководителям 
СУ-14 треста «Спецстройме
ханизация», объединению
«Томскстройматер и а л ы», 
спичфабрике «Сибирь», 
ГПЗ-5. В ответ — молчание.

Наплевательское отноше
ние приведет к новым тра
гедиям.

Беседу вела 
С. ПОЗДНЯКОВА.

м е ж д у н а р о д н а я  
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Здоровье, здоровье...

4.000 КЛУБОВ 
ЛЮБИТЕЛЕЙ ХОДЬБЫ

В наше время стрессов, считают американцы, 
гаасением человека может быть только движение. 
Конечно, конным, парусным и другими «дорогими» 
видами спорта занимаются главным образом люди 
из зажиточных слоев общества, но и среднестати- 
стическому американцу есть из чего выбрать. В 
США популярны атлетическая гимнастика и аэро
бика, плавание, американский футбол, бейсбол, 
гольф, теннис, которые доступны практически всем.’

А  утром и вечером Америка ходит и бегает. По 
утрам внимание на улице привлекает не тот, кто 
бежит или идет спортивным шагом, а тот, кто про
сто прогуливается, особенно если без собаки и с 
сигаретой.

В Вашингтонском отделении Американской ассо
циации оздоровительной ходьбы мне любезно сооб
щили, что в стране действует около 4.000 клубов 
любителей ходьбы. Отделения ассоциации ежегодно 
организуют около тысячи пешеходных походов для 
желающих провести выходные дни всей семьей на 
лоне природы.

За небольшую плату, не превышающую пяти дол
ларов в месяц, вступающий в ассоциацию американ- 
нец получает не только маршрутные карты со все
ми необходимыми пометками, но и помощь врачей 
и специалистов, которые посоветуют, как избежать 
переутомления, как питаться, дадут массу рекомен
даций о том, какая будет нужна одежда и обувь. 
Обязанности членов ассоциации — стараться воз
держиваться от спиртного и сигарет, а главное — 
постепенно увеличивать протяженность прогулок

С. ЛУНЕВ, 
корр. ТАСС.

Опыт друзей

ГОРЯЧИЙ ХЛЕБ 
С УТРА ДО ВЕЧЕРА

Не берусь судить обо всей Москве, но в своем 
районе я знаю только одну булочную, где всегда 
можно купить горячие батоны.

Поэтому опыт торговых организаций Потсдама 
(140 тысяч человек) по снабжению населения горя
чим хлебом в течение всего дня, с которым я позна
комился на Отто-Гротеволь-штрассе в «кауфхалле* 
(универсаме) под поэтическим названием «Дубовая 
роща», меня заинтересовал.

Дело в том, что при этом магазине, как и при 
целом ряде других, ему подобных, имеется малень
кое отделение городского хлебокомбината. Оно-то и 
поставляет на прилавки «кауфхалле» без перебоев 
товар, что называется, «с пылу, с жару».

Заведующий филиалом Экхард Белитц рассказы
вает:

— Создана наша пекарня несколько лет назад.
В ее коллективе всего девять пекарей, работающих 
в две смены. Труд организован так, что к откры
тию магазина в восемь часов утра на его прилавки 
поступает уже первая продукция, а последняя —- 
за час-полтора до закрытия. Объем одной «заклад
ки», идущей в печь, — 1.150 булочек пяти видов 
(обычных, с тмином, маком и т. д.) и 130 — 160 
батонов (в зависимости от веса и размера).

Ежедневная норма составляет около 20 тысяч 
изделий. В пятницу это количество увеличивается 
примерно в полтора раза. Ведь впереди суббота и 
воскресенье, когда пекарня не работает. Разумеет
ся, свежесть хлеба на два дня вперед сохранить 
трудно. Но все-таки горячие булочки и батоны, куп
ленные в пятницу перед закрытием магазина, будут 
намного свежее утреннего хлеба, поступившего в 
«кауфхалле» с комбината.

Наладить же с комбината его регулярный завоз 
неэкономично: потребуется больше машин, бензи
на, возникнут дополнительные операциа (погруз
ка, выгрузка) и т. д. К тому же за время поездки 
хлеб все равно остынет. К нам же муку и осталь
ные компоненты надо привезти лишь один раз " в 
день, а путь от пекарни до торгового зала насчи
тывает всего два десятка метров.

Пока что в городе пять таких пекарен при круп
ных «кауфхалле». Результаты их работы свидетель
ствуют о том, что они не только выгодны с эконо
мической точки зрения, но и прежде всего радуют 
покупателей.

И. ВЛАДИМИРОВ, 
корр. АПН.

'J
ФРГ. Пятнадцать лет насчитывает сотрудничество и 

крепкие дружественные связи Риги и Бремена. Каждый 
из них имеет свое лицо, и в то же время они во многом 
похожи ~  эти древние города, входившие некогда в 
Ганзейский союз.

Сегодня Бремен — одни из крупнейших городов стра
ны, с развитой промышленностью, торговлей, банков
ско-страховым делом. Особую роль в его жизнл играют 
морской и речной порты. Но, несомненно, большинство 
зарубежных туристов привлекают достопримечательно
сти старой части города на Везере, заботливо отрестав
рированной и ухоженной.

НА СНИМКЕ: привлекательным символом города ста
ла скульптурное изображение всем известных «Бремен
ских музыкантов» (работа Герхардта Маркса).

Фото Б. КОЛЕСНИКОВА. 
(Фотохроника ТАСС).
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Т^АТР

Забытый шедевр
о п е р е т т ы

Оперетта — редкий теат
рально-музыкальный жанр, 
когда можно с абсолютной 
точностью назвать время и 
место его рождения. Место 
рождения — Париж, а вре
мя— 21 октября 1858 года. 
Хорошо известен и родона
чальник жанра — компози
тор Жак Оффенбах. Выхо
дец из маленького немецко
го городка Оффенбах-на-Май- 
не, Якоб Эберст еще в мо
лодости оказался во Фран
ции, учился в Парижской 
консерватории у Луиджи 
Керубини и скоро стал сво
им в кипучке парижской 
жизни.

Первой опереттой в исто
рии театра стал именно 
«Орфей в аду» Оффенбаха, 
который, несмотря на него
дование ревнителей класси-- 
ки, сразу приобрел между
народную популярность.

В этом ряду стоит и «Ве
ликая герцогиня Героль- 
штейнская».

Что же заставляет нас 
смеяться и аплодировать ге
роям «Герцогини»? Прежде 
всего, разумеется, велико
лепная музыка Оффенбаха, 
сочетающая легкость и 
стремительность мелодий с 
проникновенным лиризмом. 
Не могла не импониро
вать современному театру и 
нынешнему зрителю и ан

тивоенная направленность 
оперетты. (В финале Герцо
гиня распускает свою мари
онеточную армию и _ вообще 
«отменяет» войну).

Заслуженный деятель ис
кусств РСФСР Ю. Грин-
шпун поставил спек
такль (в Томске «Гер
цогиня» не шла на памяти 
нынешнего поколения зри
телей) с тонким чувством 
эпохи, с ощущением полет
ности, столь необходимой 
творениям Оффенбаха.
Нельзя не отметить и сце
нографию художника
И. Нежного, и мастерство

Татьяну Мизерную. Она 
обладает отличной внеш
ностью и крепким голосом, 
обаятельна и в то же время 
по-женски капризна и непо
стоянна в своих привязан
ностях. Эти мгновенные 
перемены настроения своей 
ге^ини артистка передает 
максимально естественно й 
очень пластично.

народа» — солдат (он же 
будущий главнокоманду
ющий) Фриц и его возлюб
ленная Ванда (артист Ев
гений Цекиновский и за
служенная артистка РСФСР 
Зоя Макашина). Они отлич
но пользуются своими не
большими голосами, тактич
но играют в так называе
мых «фривольных» местах, 
очень пластичны. А  самое 
главное— в любых невероят
ных ситуациях, в которые 
их ставит опереточный сю
жет, они естественны и 
искренни. Словом, и эта па
ра действует в общем ан
самблевом ключе постанов
ки.

художника по костюмам 
Т. Тулубьевой. Цельному 
впечатлению от спектакля 
способствуют немногочис
ленные балет (балетмей
стер — заслуженная ар
тистка РСФСР Г. Рябини- 
на) и хор (хормейстер — 
заслуженный работник куль
туры Л. Тубкис). Вместе с 
солистами все они, руково
димые дирижером Б. Чебок- 
саровым, выстраивают (ох, 
как это редко бывает в опе
ретте!) настоящий ансамбль, 
цементирующий спектакль и 
все время держащий дейст
вие «на нерве».

Из солистов-иополнителей
отметим в первую очередь 
саму Герцогиню — артистку

Забавен и генерал Бум 
(заслуженный артист
РСФСР Юрий Тихонов). 
Салонный полководец, он 
искренне уверен в сйаси- 
тельной силе кулака и наго
няя. Он — безусловный 
фанфарон, превыше всего 
ставящий свое генеральское 
звание, но сразу теряющий
ся, когда титул главно
командующего у него отби
рают. Тут он готов на лю
бые интриги, даже на пре
ступление, но не в состоя
нии влиять на события, не 
то что его супруга Брун- 
гильда (народная артистка 
РСФСР Зеля Гримм-Кисли
цына). Актриса свято убеж
дена в праве своей ге^ини 
на любые поступки, диктуе
мые личными интересами. 
Она, а не генерал Бум, 
чувствует себя главно
командующим. Тут действу
ет все, в том числе и кос
тюм: странное сочетание
дамского платья и военного 
мундира.

Удачны и персонажи «из

То же можно сказать и о 
Пюке, наставнике Герцоги
ни (заслуженный артист 
РСФСР Валерий Хозяйчев), 
и о неудачливом женихе 
Герцогини — голландском 
принце Пауле (артист Алек
сей Беда).

Самой сильной чертой 
оперетт Оффенбаха всегда 
считались финалы — раз
вернутые сцены с хорами и 
танцами. Такими мы . и уви
дели их в спектакле напшх 
гостей из Хабаровска. Осо
бенно хорош финал второго 
действия, цельный по сти
лю, стремительный по тан
цевальному рисунку и точ
ный по своей антимилита
ристской направленности. В 
нем, пожалуй, наиболее 
четко выразился и сатири
ческий талант Оффенбаха, с 
его зорким взглядом му
зыкального фельетониста и 
бытописателя свой эпохи. 
Оффенбаховский спектакль 
хабаровчан говорит об уме
нии владеть самыми разны
ми стилями веселого му
зыкального жанра. А  томи
чи искренне благодарны го
стям, показавшим нам забы
тый шедевр оперетты.

Б. БЕРЕЖКОВ.

РЫ НОК
[QTie

Говядина — 7 руб. кг 
Свинина — 5 руб. кг 
Молоко — 1 руб. литр 
Сметана — 5 руб. кг 
Творог — 4 руб. кг 
Сливки — 5 руб. литр 
Мед — 10 руб. кг 
Картофель — 1 руб. 50

коп. кг
Яблоки — 3— 5 руб. кг 
Арбузы — 1 руб. 50 коп. 

кг
Персики — 6 — 10 руб.

кг
Слива — 8 руб. кг 
Виноград— 5— 6 руб. кг 
Морковь— 50 коп. пучок 
Чеснок — 1 руб. 5 го

ловок
Черника — 1 руб. ста

кан
Смородина — 70— 80

коп. стакан
Огурцы — 2 руб. кг. 
Помидоры — 4 руб. кг

Фотообвинение

Вот такой противопожарный «порядок» '^ идел  фотокорреспондент газеты 
всего в двухстах метрах от здания, в котором расположен отдел пожарной ох- 
раны УВД. Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Кедр — жемчужина Сибири

«я 5 лет назад посылал 
запрос в Архив Министер
ства обороны насчет судь
бы моего отца. Мне ответи- 
лн:_ «Ваш отец, в звании 
лейтенанта, командир пуле- 
меткой роты 475-со полна 
53-н стрелковой дивизии 
погиб под Москвой в 1941 
году». Обращаюсь к, одно
полчанам отца: откликни
тесь те, НТО знал его! Фа
милия отца — Романов, 
имя-отчество — Прокопий 
Аверьякович. Адрес: 634048, 
Томск, ул. Алтайская, 163-6, 
кв. 108. Романов Виктор 
Прокопьевич».

Юрия (или Георгия) Борисо
вича, рядового 6-й отдельной 
танковой бригады, который 
погиб 30 января 1943 года 
при освобождении г. Зеле
нограда. Пионеры 4-го «г» 
класса средней школы № 1 
г. Томска».

Браконьеры из лесхоза

«Товарищи, НТО находился 
на излечении в госпитале в 
г. Будапеште или кто рабо
тал там в медперсонале в 
1945 году! Прошу сообщить 
мне номер госпиталя по ад- 
р е ^ : 652410, г. Кемерово, 
ОПХ «Новостройка», д. Пу. 
гачи, Щеглову Леониду 
Ефимовичу».

«Недавно мы получили 
письмо от членов клуба 
«Поиск» зерноградской сред
ней школы М) 1 Донец, 
кои области. Они хо- 

"**'•■'* родственников нашего земляка Киселева

Совет ветеранов 188-й 
стрелковой дивизии просит 
откликнуться бывших вои
нов 31-го отдельного лыжно
го батальона, принимавших 
участие в боях под Старой 
Руссой в 1942 году. Письма 
направлять по адресу: 
353243, Краснодарский край, 
Северский район, п. Черно
морский, ул. Новая, 18. Тар- 
зимянову Ф. С.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 11 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

С 14.25 ДО 16.55 — перерыв.
16.55 — Новости. 17.05 —

Премьера короткометражных 
художественных телефильмов 
«Глубокие родственники», «По
могите подняться на Эльбрус», 
«Сон».

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Спрут». 5-я и 6-я серии. 10.50
— «Времена года». Август.

С 11.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Народные мелодии. 

15.45 — «Фильм — детям». 
«Осторожно, Василек». 16.55 — 
Интерсигнал. 17.25 — Футбол. 
Матчи, посвященные 60-летию 
Л. И. Яшина. Сборная ветера
нов «Динамо» — сборная вете
ранов мира. Сборная «Динамо»
— сборная мира. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Это было... бы
ло...» 21.55 — «Спрут». 5-я се
рия. 23.00 — «Сегодня в мире». 
23.15 — «Спрут». 6-я серия.

ТОМСК
18.20 — «...И назовет своей 

Родиной». Документальный 
фильм. 18.45 — «Взлет мечты 
и жизнь». Телеочерк. 19.00 — 
«События недели». 19.20 — «Се
вер. Люди. Нефть». «Мы стро
им город». Передача 1-я. 19.50 
— «Имя тебе — строитель». 
20.35 — Мультфильм. 20.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!»

В последнее время много 
говорится и пишется о са
мых разных проблемах. С 
одной такой проблемой бес
хозяйственности нам приш
лось столкнуться на днях. 
Как известно, г. Колпашево 
с северной стороны прикрыт 
зеленой зоной. И в этом ле
су по дороге к Матьянге в 
прошлом году Колпашевский 
мехлесхоз варварским спо
собом уничтожил могучие 
кедры. Похоже, никто ди
рекции за такое безобразие 
замечания не сделал, и в 
этом году мехлесхоз от про
секи, что примерно в кило
метре от прошлогодней по
рубки, снова спилил кедрач 
во многих местах. Заготов
ка этого ценного дерева про
изводилась по-браконьерски. 
Горе - лесозаготовители не 
убрали за собой даже пору
бочные остатки, что при ны
нешней погоде создает по
вышенную пожароопасность. 
Ведь лапки хвойных деревь
ев после высыхания стано
вятся огнеопасными, что твой 
порох. С помощью мощной

техники лесозаготовители
уничтожили и подрост.

Яркий пример бесхозяй
ственности — территория 
мехлесхоза. Это обезобра
женная и захламленная 
часть когда-то прекрасной 
земли. В таком состоянии 
территория экологически 
вредна для окружающей 
природы. Ее соседство опас
но для стоящих рядом до
мов. И вообще нам кажется, 
что создание Колпашевского 
мехлесхоза в черте города 
было ошибкой местных вла
стей. Его работу по лесопи
лению с успехом может вы
полнить Тогурский лесоком
бинат. Как злая шутка, вос
принимается установленный 
напротив мехлесхоза щит с 
призывом: «Берегите кедр— 
богатство Сибири». Это на 
словах. А на деле все— на
оборот. Происходит это по
тому, что слаб спрос с ви
новных за допущенные нару
шения.

Н. АКИМОВ, 
М. МАРТАКОВ.

г. Колпашево.

Поиедельнмк, 1 4  августа

художественный фильм («Узбекфильм».

Вторник, 1 5  августа

*1 1 6  августа

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 
— «120 минут». 8.30 — Футбольное обо. 
зрение. 9.00 — «Спрут-2». 1-я и 2-я се
рии. 11.10 — Концерт народного кол
лектива «Русские узоры». 11.45 — «В 
мире животных».

С 12.45 до 15.20 — перерыв.
15.20 — «Все мы немножко лошади».

16.35 — Премьера документаль
ного фильма «В свободной беседе о ве
ке двадцатом». 17.15 — «Открытый ро
яль». 17.45 — «Автопортрет». Мы и ако- 
номика. 18.30 — Народные мелодии. 
18.45 — «Трудные дни Донбасса». 19.15 
— Футбольное обозрение. 19.45 — Поэ
му А. С. Пушкина «Полтава» читает за
служенный артист РСФСР С. Шакуров.
21.00 — «Время». 21.35 — «Спрут-2». 

‘ 2-я серия. 22.45 — «Сегодня в мире».
23.00 — ■ «.Балет, балет».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. В г
— Утренняя гимнастика. 8.15 —• «Иска- 
иПе истины». Документальный теле
фильм. 9,05 — Концерт. 9.55 — А. Сера-

SH M O B H 4. «Стрелочник». 10.25 — Мульт- 
ильмы. 11.00 — «Это волнует мир». 
11.15 — «Четыре танкиста и собака». 

10-я серия — «15 минут после нечет
ного часа». 12.10 — Любимые мелодии 
прошлых лет. 12.35 — Итальянский
язык. 13.05 — «Собственное мнение». 
Художественный фильм с субтитрами. 
14.35 — «Служу Советскому Союзу!»

С 15.35 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Продается японское 

пальто из парашютного шелка». Спек
такль Омского академического театра 
драмы. 19.00 — «День области». 19.15 — 
«События. Встречи. Мнения». Програм
ма для молодежи. 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

МОСКВА. 21,00 — «Время». 21.35 —
«Срез». (Зарисовки из жизни). 22.35 — 
«О времени и о себе». А. Прокофьев. 
22.55 — «Утренняя почта». 23.25 — 
Футбол. Чемпионат СССР. ЦСКА — 
«Пахтакор». 2-й тайм. 00.20 — Новости.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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23.15 — «Сегодня в мире». 23.30 — Ли
тературно • художественный видеока
нал. Часть 3-я.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00 
— Новости. 17.10 — Программа Казан
ской студии телевидения. 18.05 — «Кон
церт без публики». 18.35 •— «Есть такой 
поселок — Беловежский». 18.55 —
Я. Сибелиус. Грустный вальс. 19.00 — 
«Крылья Отчизны». Документальный те
лефильм. Фильм 1-й — «Время летать». 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Артисты цирка Ермолаевы»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Пре
красное и загадочное». Научно^опуляр- 
ный фильм. 8.45 — «Поэзия». Г. Поже- 
нян. 9.20 — Немецкий язык. 1-й год

. обучения. 9.50 — Концерт. 10.20 —
Мультфильмы. 11.00 — Новости. 11.10— 
«Четыре танкиста и собака». 12-я серия
— «Форт Ольгерд». 12.10 — «Что год 
грядущий нам готовит?» Документаль
ный фильм. 12.30 — Немецкий язык. 2-й 
год обучения. 13.00 — «Его отпуск». Ху- 
дожествеиный телефильм. 14.20 — П. Ни
лин. Подробности жизни. 15.05 — «Му
зыкальный экспромт».

С 15.20 — до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Соперницы». Худо

жественный фильм. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Природа и мы». «О чем 
грустят Бренеевские озера...» 19.45 — 
«Театральные встречи». 20.15 — «Таеж
ный меридиан». «Праздник в -Колпаше- 
ве». 20.45 — «Спокойной ночи, малы
ши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Вечерницы». Художественный теле
фильм («Укртелефильм», 1985 г.). 22.50
— Новости. 23.00 — Чемпионат Европы 
по водным видам спорта. Плавание.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.35 — «Доктор Айбо
лит». Мультфильм. 9.05 — «Спрут-2». 3-я 
серия. 10.05 — Концерт. 10.35 — «Но
ша». Документальный фильм. 10.55 — 
Поэму А. С. Пушкина «Полтава» чита
ет заслуженный артист РСФСР С. Шаку
ров. 12.10 — «Это было... было... » 12.30
— «За дружбу. Оулу — Одесса». Доку
ментальный фильм.

С 12.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Играет симфонический ор

кестр национальной филармонии Вар
шавы. 16.05 — «Директор горячей точ
ки». Документальный телефильм. 16.55
— «Хор плюс мы». 17.45 — Мульт
фильм. 17.55 — «Наука: теория, экспе
римент, практика». 18.40 — «Сегодня в 
мире». 18.55 — К национальному празд
нику Индии. «Индия: вместе в новый век». 
19.55 — «Утсав — гость Индии пре
красной». 21.00 — «Время». 21.35 —
«Спрут-2». 3-я серия. 22.35 — «Сегодня 
в мире». 22.50 — «Телевизионное зна
комство». Народный артист СССР дири
жер Эри Клас.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00 
— Новости. 17.10 — «Вечерницы». Худо
жественный телефильм. 18.25 — Кино- 
журнал «Сибирь на экране». 18.40 — 
«Дни Ленинграда — август». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
Поет и танцует молодость. 20.30 — 
Чемпионат Европы по водным видам 
спорта. Прыжки в воду.

Четверг, 1 7  августа

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Белое 
море — не белое пятно». Научно-по
пулярный фильм. 8.45 — Поет Валерий 
Костин. 9.15—Французский язык. 1-й 
год обучения. 9.45 — О. Уайльд. «Пре
данный друг». 10.15 — Советы чемпио
нов начинающим спортсменам. 11.00 — 
Новости. 11.10 — «Четыре танкиста и 
собака». 11-я серия — «Военный сев». 
12.10 — «Тени старого города». Докумен
тальный фильм. 12.30 — Французский 
язык. 2-й год обучения. 13.00 — Ритми
ческая гимнастика. 13.30 — А. Ремез. 
«Путь». Фильм-спектакль Московского 
Художественного академического театра 
им. М. Горького. 14.55 — «Антон Мака
ренко, учитель». Документальный фильм.

С 15.15 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК. 18.00 — Киноальманах «Гори

зонт». 19.00 — «День области». 19.15 — 
«Место встречи— «Синий утес». Репор
таж из клуба животноводов Томского 
района. 20.00 — «Север. Люди. Нефть». 
«Мы строим город». Передача 2-я. 20.30
— Киножурнал «Хочу все знать». 20.45
— «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Повесть о мужицком наркоме». Доку
ментальный телефильм. 22.25 — «Воз
рожденный праздник» (Алма-Ата). 23.05
— Новости.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.35 — «Доктор Айбо
лит». Мультфильм. Фильмы 6-й и 7-й. 
8.55 — «Спрут-2». 4-я серия. 9.55—«Ут
сав — гость Индии прекрасной». 11.00
— «Камера смотрит в мир». 12.00 —
«Я вам спою».

С 12.45 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Фильм — детям». «Летние 

впечатления о планете «Зет». 1-я серия. 
16.40 — Концерт. 17.00 — «Разговоры с 
реставратором Александром Поповым». 
Документальный фильм. 17.50 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.35 — Беседа 
с генеральным авиаконструктором на
родным депутатом СССР М. П. Симоно
вым. 18.45 — «Сегодня в мире». 19.00— 
Премьера документального телефильма 
«Армения: семь дней ада». 19.55 —
3. Кодай. Сонатина для виолончели и 
фортепьяно. 20.00 — Премьера доку
ментального телефильма «Армения: дни 
и ночи надежд». 21.00 — «Время». 21.35
— «Спрут-2». 4-я серия. 22.35 — «Сегод
ня в мире». 22.50 — «Жила-была мечта». 
Фильм-концерт,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «В краю 
легенд». Научношопулярный фильм. 
9.15 — Испанский язык. 1-й год обуче
ния. 9.45 — «Рассказы о художниках». 
К. Васильев. 10.15 — «Здравствуй, му
зыка!» И.ОО — Новости. 11.10 — «Четы
ре танкиста и собака». 13-я серия — 
«Пари со смертью». 12.05 — Киножур-

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00 
— Новости. 17.10 — «Его отпуск». Ху
дожественный телефильм. 18.30 — Чем
пионат Европы по водным видам спор
та. 19.00 — «Крылья Отчизны». Фильм 
2-й — «Рыцари неба». 19.55 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.10 — «Спор
тивная программа.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.35 — «Доктор Айбо
лит». Мультфильм. Фильмы 4-й и 5-й. 
8.55 — «Хор плюс мы». 9.45 — «Час 
судьбы». Документальный фильм. 10.15
— «Балет, балет...» 11.15 — «Клуб пу
тешественников». 12.15 — «Радуга».
Концерт ансамбля традиционного танца 
(Габон).

С 12,45 до 15.30 — перерьш.
15.30 — «Красавица и чудовище». Ху

дожественный фильм (ЧССР, 1980 г.). 
16.45 — «Ветка вербовая — ветка тер
новая...» Документальный фильм. 17.10
— «Музыкальная сокровищница». Про
изведения М. Равеля. 18.00 — «Диалог с 
компьютером». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Власть — Советам!» 19.30
— Играет Государственный квартет им. 
Д. Шостаковича. 19.40 — Литературно
художественный видеоканал. Часть 1-я. 
21.00 — «Время». 21.35 — Литературно- 
художественный видеоканал. Часть 2-я.

Пятница, 1 8  августа

рова. 19.20 — Мультфильм. 19.45 
«Играй, гармонь». 21.00 — «Время». 
21.35 — «Это было... было...» 21.55 — 
«Спрут-2». 5-я серия. 23.05 — «Сегодня 
в мире». 23.20 — «Спрут-2». 6-я серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Зов 
глубины». Научно-популярный фильм. 
8.45 — Концерт музыкального фольк
лора БССР. 9.20 — Английский язык. 1-й 
год обучения. 9.50 — И. Лесков. «Тупей
ный художник». 10.35 — «Здравствуй, 

ша!» 11.00 — Новости. 11.10 — «Че-музыка!»
тыре танкиста и собака». 14-я серия — 
«Над шлюзом». 12.10 — «Художники те
атра. кино и телевидения». 12.30 —
Английский язык. 2-й год. 13.00 — Рит
мическая гимнастика. 13.30 — «Когда 
рядом мужчина». Художественный фильм. 

С 14.55 до 17.00 — перерыв.
ТОМСК. 17.00—«Время надежд». Художе

ственный фильм. 18.30—«Замки на пес
ке, или Кто хозяин во дворе». 19.00 — 
«События недели». 19.20 — «Моя мили
ция меня бережет?» «Прямая линия».
— «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
Чемпионат Европы по водным видам 
спорта. Плавание. 22.10 — «Сопот-89». 
День второй. В перерыве — Новости. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «Инопланетянка». 
Художественный фильм. 18.30 — Рит
мическая гимнастика. 19.00 — «Пока не 
поздно...» 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «О времени и о се
бе». П. Васильев. 20.35 — Чемпионат 
Е!вропы по водным видам спорта. Плава
ние.

Суббота, 1 9  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — Домашняя ака
демия. 9.00 — Песни на стихи Л. Кон- 
дырева. 9.25 — «Живи, Земля!» 10.25— 
Мультфильмы. 10.55 — «В странах со
циализма». 11.25 — Концерт. 12.05 — 
«Сегодня в мире». 12,20 — «Фильм — 
детям». «Большие хлопоты из-за ма
ленького мальчика». 13.25 — Поет на
родный артист СССР А. Днишев. 14.00
— «Очевидное — невероятное». 15.00 —
«Разговор по существу». «Авансы и ре
альности». 16.30 — «Пензенцы мы, пен
зенцы...» 17.00 — «На Остоженке, в 
Красных Палатах». 18.15 — «Планета». 
Международная программа. 19.15 —
Фильмы и роли В. Шукшина. «Калина 
красная». Художестаенный фильм. 21.00
— «Время». 21.35 — Мультфильмы для 
взрослых. 22.00 — «Сопот-89». День 
третий.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
—  Утренняя гимнастика. 8.15 — «Сель
ский час». 9.15 — Киножурнал «Дальний 
Восток». 9.25 — «Про любовь, дружбу и 
судьбу». Художественный фильм с суб
титрами. 11.00 — НТМ. Информацион
ный вьшуск. 11.15 — Кинопублицистика 
союзных республик. 11.45 — Художник 
Алексей Исупов. Судьба и творчество. 
12.15 — Телестудии городов РСФСР. 
«Вертикаль». (Ростов-На-Дону). 13.05 — 
Ш. Вашбеков. «Железная женщина». 
Фильм-спектакль Ферганского областно
го узбекского театра музыкальной дра
мы и комедии им. А. Икрамова. 15.20— 
«Когда поют солдаты». 17.00 — Ново
сти. 17.10 — Мультфильм. 17.30 — «Де
ло, которого могло не быть». Передача 
из Ташкента. 18.10 — За безопасность 
движения. 18.15 — В.-А. Моцарт. «Ба- 
стьен и Вастьена». 19.00 — «...До шест
надцати и старше». 19.45 — Народные 
мелодии. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Чемпионат Европы по 
водным видам спорта. Прыжки в воду. 
20.30 — Спорт для всех. 20.45 — Чемпио
нат Европы по водным видам спорта. 
Прыжки в воду. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Радости среднего возраста». Худо
жественный фильм («Таллиннфильм», 
1987 г.). 22.50 — Новости. 23.00 — Чем
пионат Европы по водным видам спор
та. Плавание.

Воскресенье, 2 0  августа

нал «По Советскому Союзу». 12.30. —
Испанский язык. 2-й год обучения. 13.00
— «Вечерницы». Художественный теле
фильм. 14,15 — «За безопасность дви
жения». 14.20 — Народный артист
РСФСР М. Козаков читает поэмы Д. Са
мойлова.

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК, 18.00 — Кинопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 — Секретарь 
горкома КПСс А. П. Жуко'В и заместитель 
председателя Томского горисполкома 
В. В. Гончар отвечают на вопросы теле
зрителей о подготовке города к зиме. 
«Прямая линия». 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Чемпионат Европы по водным видам 
спорта. Плавание. 22.10 — Меящународ- 
ный эстрадный фестиваль «Сопот-89».

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.20 
— Ритмическая гимнастика. 8.50 —
Тираж «Спортлото». 9.00 — «С утра по-

еаньше». 10.00 — «Служу Советскому 
оюзу!» 11.00 — «Утренняя почта». 11.30 
— «Вокруг света». 12.30 — «Сто радо

стей, или Книга великИх открытий». 
13.35 — «Музыкальный киоск». 14.05 — 
Сегодня — День Воздушного Флота 
СССР. Беседа с заместителем министра 
обороны СССР дваяеды Героем Советско
го Союза маршалом авиации Ефимовым 
А. Н. 14.20 — Документалньые фильмы 
к Дню Воздушного Флота СССР. 15.15— 
«День открытых дверей». 16.00 — «Я 
люблю тебя, жизнь». Фотоконкурс. 16.05 
— Художник А. Шилов. Репортаж с вы
ставки в Манеже. 16.40 — «Радуга». 
Программа Уругвая. 17.00 — «Сельский 
час». 18.00 — Меяздународиая панорама.

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ
18.45 — «На порог мой села сказка». 

Мультфильм. Премьера документального 
фильма «Ковчег». 19.25 — «Скорый по
езд». Художественн:^й фильм («Мос
фильм». 1988 г.). 21.00 — «Время». 21.35 
— «Здравствуйте, доктор!» 21.50 — «Со
пот-89». Заключительный гала-концерт.

День первый. В перерыве — Новости. 
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00

Новости. 17.10 — «Когда рядом муж
чина». Художественный фильм. 18.40 — 
«Дебют». Поет Н. Шестак. 18.55 — «Дол
ги наши». «Пятый угол». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Народ
ные мелодии. 20.30 — Чемпионат Евро
пы по водным видам спорта. Прыжки в 
воду.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.30 — Мультфильмы. 
8.55 — «Спрут-2». 5-я и 6-я серии. 11.10
— «Человек. Земля. Вселенная». 12.10— 
«Жила-была мечта». Фильм-концерт.

С 13.05 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Фильм — детям». «Летние 

впечатления о планете» «Зет». 2-я серия. 
16.45 — «Александр Покрышкин». Доку
ментальный телефильм. 17.45 — «Ребя
там о зверятах». 18.15 — «Мы идем ис
кать». 18.45 — «Сегодня в мире». 19.00
— «После стачки». Репортаж из Кеме-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20 — «Цвет
папоротника». Фильм-концерт. 9.10. —
Документальные фильмы из цикла «Зем
ля тревоги нашей». 10.05 — «Песня-89».
10.20 — Чемпионат Европы по водным 
•видам спорта. Прыжки в воду. 11.05— 
Эхо: события недели. 11.20 — Чемпио
нат Европы по водным видам спорта. 
Водное поло. Полуфинал. Плавание. 12.45
— Открытие Меяадународного музыкаль
ного фестиваля «Алтын Ама». 14.55 — 
«Азбука мудрости». Художественный те
лефильм. 16.00 — «На привязи у  взлет
ной полосы». Документальный теле
фильм. 17.10 — МВД СССР сообщает.
17.20 — Произведения П. И. Чайковско
го исполняет народная артистка СССР 
И. Архипова. 18.00 — Экранизация про
изведений А. П. Чехова. «Володя боль
шой, Володя маленький». Художествен
ный телефильм. 19.05 — Телевизионный 
музыкальный абонемент. Г. Рождествен. 
СВ8Й — музыкант-просветитель. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Ситуации». Передача из Астрахани. 
21.00 — «Время». 21.35 — «Здравствуй
те, доктор!» 21.50 — Авиационно-спор
тивный праздник, посвященный Дню 
Воздушного Флота СССР. 00.10 — Ново
сти.

Театр

МОСКВА

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Из Сорбонны к бере
гам Байкала». 9.00 — Концерт. 
9.30 — Английский язьш. 1-й 
год обучения. 10.00 — Пушкин 
и его эпоха. 10.45 — Мульт
фильм. 11.00 — Новости. 11.10
— «Четыре танкиста и соба
ка». 9-я серия — «Замена». 
12.10 — Мупьтф.гльмы. !2.и0 — 
Английский язык. 2-й год обу
чения. 13.00 — «В Альдебаран». 
Короткометражный художест
венный телефильм. 13.25 —
Ритмическая гимнастика. 13.55
—  Киножурнал «Дальний Вос-

21.00 — «Время». 21.35 —
Премьера короткометражных 
художественных телефильмов. 
«Глубокие родственники», «По
могите подняться на Эльбрус», 
«Соя». 22.55 — «Экскурсия». 
Музыкальная программа. 23.55 
— Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

ДРАМЫ
ГАСТРОЛИ ХАБАРОВСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
11 августа. «Любовь... лю

бовь...» — 19.
12 августа. «Севастопольский

вальс» — 19.
13 августа. «Баядера» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

дам «снежного человена» —
10. 11-20, 16-20. 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
11 — 13 августа. «Болезнь люб

ви» (две серии) — 8-50, И-,10. 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10. «Лю
бовь выигрывает» (две серии)
— 11-30. 14, 16-30, 19, 21-30. 

11 — 12 августа. «Счастливо
го плавания» —  10.

13 августа. «Ловушна для 
ношен» — 10.

«ПИОНЕР»
11 — 13 августа. «Тринадцатая 

невеста принца» — 9. «Неуло
вимые мстители» — 10-50
12-30. 14-10. 15-50. «Враг мой»
— 17-40, 19-30, 21-10.

16.55 — Новости. 17.05 —
Премьера короткометражных
художественных телефильмов 
18.20 — "  " -------------------- "«Этот фантастический 
мир». «Знак Саламандры». Те
леспектакль. 19.30 — Ритмиче
ская гимнастика. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15— 
Встреча с народной певицей 
Г. Радюшевской.

«РОДИНА»
11—12 августа. «Человеи с 

бульвара Капуцинов»—9,10-50, 
12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 20.
«Боны и покой» — 21-50.'

13 августа. «Умные вещи»— 
10-50. «Человек с бульвара Ка
пуцинов» — 9. 12-40, 14-30,
16,20, 18-10, 20. «Боны и по
кой» — 21-50.

ИМ. М. ГОРЬКОГО

им. И. ЧЕРНЫХ

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

11—13 августа. «Боны и по
ной» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20, 21-50. «Каба
ре» (две серии) — 8-30, 11.
13-30, 16, 18-30, 21. «По сле-

11 — 13 августа. «Танцуй, тан- 
ЦУй» (две серии) — 9, 12, 15, 
18, 21.

«СИБИРЯК»
11 — 13 августа. «Возвращенив 

н свободе» — 9-20, 11. «Болезнь 
любви» (две серии) — 13-30, 
16. 18-30, 21.

ВИДЕОГЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

11—13 августа. Мультфильм 
«Саффи» — 10-20. «Она с мет
лой, он в черной шляпе» —
12, 14, 16. 18, 20.

Центр ПО трудоустройству населения совместно с
т р а м в а й н о -т р о л л е й б у с н ы м  у п р а в л е н и е м
продолжают набор на курсы водителей трамвая и трол
лейбуса. На курсы принимаются юноши, отслужившие в 
армии, и девушки не моложе 18 лет. Срок обучения—5 
месяцев. Принятым на курсы выплачивается стипендия 
100 рублей в месяц. Одиноким предоставляется место в 
благоустроенном общежитии. Курсанты пользуются бес
платным проездом на трамвае и троллейбусе. Желающие 
могут работать в депо в свободное от занятий время. 
Имеется стол заказов. Средний заработок водителя 
трамвая — 300— 320 рублей, троллейбуса — 380 руб
лей в месяц. Доставка на работу и с работы — служеб
ным автобусом.

За направлением на учебу обращаться: г. Томск, 
ул. Енисейская, 33. Телефоны для справок: 4-74-90,
1-47-94; а также в центр по трудоустройству населения; 
ул. Нахановича, 5, или в филиалы центра: ул. Бердская, 
18; ул. Пушкина, 71.

Томская радяотехническая 
школа ДОСААФ ПРОВО
ДИТ НАБОР на курсы 
радиомехаников по ре
монту радиотелевизионной 
аппаратуры. Начало заня
тий — с 20 октября. Срок

обучения — 12 месяцев.
Занятия проводятся в днев
ное и вечернее время без 
отрыва от производства.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Розы Люк
сембург, 48. Телефоны 
2-42-58, 2-61-66.

ТОМСКИЕ м е б е л ь 
н ы й  КОМБИНАТ пригла
шает на работу старших 
мастеров в производствен
ные цехи, экономистов-фн- 
нансистов, экономнста)-нор-

мировщика, водителей кате
горий «Д», «С», водителей 
автовогрузчиков, столяров, 
станочников.

Обращаться: г. Томск,
ул. Д.-Ключевская, 16; тел. 
78-97-80.

Коллектив городской сан
эпидстанции выражает г.пу- 
бокое соболезнование по
мощнику санитарного вра
ча Г. И. Лавриновой в связи 
с кончиной матери

ОВЧИННИКОВОЙ 
Нонны Васильевны.

Коллектив НИИ интроско
пии ToMCKorj политехниче
ского института выражает 
соболезнование сотруднику 
В. А. Синицыну в связи со 
смертью отца

СИНИЦЫНА
Александра Васильевича.

Коллектив областного уп-
равления народного образо
вания выражает глубокое
соболезнование Р. А. Кор- 
науховой по поводу смерти 
мужа

КОРНАУХОВА 
Равиля Ахматовича.

Коллектив института 
«Томскагропромтехпрое к т» 
глубоко скорбит о кончине 
руководителя группы строи
телей

ТАНОВИЦКОЯ 
Аленсандры Андреевны

и выражает глубокое собо- 
. леэноваяне родным и близ
ким покойной.
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